

A.C.N. DE P.

AÑO XXII

1 de Octubre de 1946

Número 377

SE CELEBRAN EN LOYOLA LA XXXIV ASAMBLEA DE SECRETARIOS Y LA XXXIII DE LA ASOCIACION

EL PRESIDENTE DA NORMAS DE "PRUDENCIA POLITICA" A LOS PROPAGANDISTAS

Conclusiones aprobadas en la XXXIII Asamblea

PRIMERA. La Asociación considera esencialísima la vida sobrenatural de los propagandistas, para lo que debe fomentarse la Sección de San Pablo y establecerse en los Centros que aun no la tengan. Ruega a los Consiliarios que dediquen a los propagandistas asidua y primordial atención y encarece a dichos propagandistas que traten frecuentemente con sus Consiliarios. Las obligaciones religiosas consignadas en el Reglamento se consideran como un mínimo obligatorio; sobre ellas, cada Centro debe organizar cuantos actos religiosos estime necesarios al mejor espíritu de sus socios.

SEGUNDA. La Asamblea ruega con todo respeto al Excelentísimo y Reverendísimo Señor Consiliario General de la Asociación se digne estudiar la oportunidad y conveniencia de invitar a los reverendos Consiliarios de los diferentes Centros para que se reúnan, bien en la próxima Asamblea de Secretarios, de Madrid, bien en la Asamblea General de Loyola.

TERCERA. La A. C. N. de P. confirma y reitera sus conclusiones, aprobadas en sus Asambleas generales de 1931, 1933 y 1935, por las que se declaró que la Asociación está fuera y por encima de la política.

Los propagandistas que, siguiendo su vocación, deban actuar en el campo político, lo harán libremente, con arreglo a sus convicciones, sometiéndose a las normas que en cada caso dicte la autoridad eclesiástica.

La Asociación, fiel a sus tradiciones, encarece una vez más a sus miembros que orienten su acción política inspirándola en las direcciones pontificias aplicadas concretamente a España.

CUARTA. En el próximo curso funcionará en Madrid, bajo la dirección del Presidente de la A. C. N. de P., un Círculo de Estudios para jóvenes, plantel de futuros propagandistas. Los Secretarios de los Centros procurarán atender cuantas demandas se les dirijan en nombre del nuevo Círculo de Estudios y recabarán la concurrencia de sus jóvenes circuilistas para actos de propaganda católica, a fin de cooperar al desarrollo de sus cualidades de actuación apostólica.

QUINTA. La Asamblea encarece a los Centros la urgente conveniencia de organizar ciclos de conferencias o cursillos en los que se traten cuestiones preferentemente de las llamadas "sociales" para exponer la doctrina de la Iglesia con arreglo a las encíclicas. Deberán tener la previa y especial licencia del respectivo Prelado y hacerse constar en los anuncios el nombre de la Asociación como organizadora. Estos cursillos serán de dos clases: unos, dirigidos al público en general, y otros, especializados para empresarios o trabajadores. Los que se dediquen a estos últimos se darán de modo especial en las Escuelas oficiales de Trabajo, en las de Artes y Oficios y en las Profesionales en general.

SEXTA. La Sección Económico-social de la Asociación se reunirá este curso en Madrid, coincidiendo con la Asamblea de Hombres de Acción Católica.

SEPTIMA. Visto el feliz resultado de la Asamblea de Secretarios, celebrada en Madrid el pasado curso, se acuerda que se reúna nuevamente en el presente curso en el mismo lugar y época parecida.

La organización de la Asamblea y los temas que se estudiarán serán preparados por una ponencia constituida por tres Secretarios de Centros con el Secretario general de la Asociación.

OCTAVA. Durante el primer trimestre del presente curso, los Secretarios de los Centros darán cuenta al Consejo, para que éste olve conforme a los preceptos reglamentarios, de los casos de faltas de asistencia de los socios, a que se refieren los artículos 32 y 34 del Reglamento; al mismo tiempo elevarán al Consejo, debidamente informadas, las excusas que presenten los referidos socios.

Sin perjuicio de cumplir lo que antecede, los Secretarios invitarán con prudencia y caridad a los socios al cumplimiento en lo sucesivo de sus obligaciones reglamentarias o a que expongan las excusas correspondientes.

Círculo de Estudios para jóvenes, bajo la dirección del señor Martín-Sánchez

AMPLIA INFORMACION INTERNACIONAL EN LA XXXIII ASAMBLEA

El señor Isusi, reelegido Vicepresidente

LA XXXIV Asamblea de Secretarios y la XXXIII Asamblea General de la A. C. N. de P., celebradas en Loyola los días 7 y 8 de Septiembre, respectivamente, tras los ejercicios espirituales de la Asociación, hechos en tandas simultáneas en la Santa Casa y en la vecina de las Esclavas de Cristo Rey, se han distinguido, indudablemente, por su relieve informativo. En la Asamblea de Secretarios, la información ha sido nacional, a cargo de los mismos Secretarios, que han dado cuenta minuciosa de las actividades de sus Centros, lo que ha demostrado no sólo cómo la Asociación abarca cada año mayor número de provincias españolas, sino también cómo se extiende la acción de los Centros.

En cambio, la información en la Asamblea de los propagandistas ha sido una información internacional. Primero Isidoro Martín, recién llegado de un viaje universitario a Irlanda; luego Rafael de Luis, procedente de Londres, donde ejerce las responsabilidades de las agencias Eje y Logos; después Manuel Vigil, de vuelta hacia cuarenta y ocho horas solamente del XX Congreso de Paz Romana, en Friburgo, y, finalmente, el padre Ulpiano López, S. I., de la Universidad Gregoriana de Roma, que había dirigido la tanda celebrada en la Santa Casa—la de Cristo Rey fué dada por el padre Monasterio, S. I.—, aportaron cada uno a la Asamblea informaciones de sus distintas procedencias, cuyo conjunto fué como una

amplia visión panorámica de la actuali-
dad católica internacional. Subrayemos de estas informaciones, cuyo texto completo puede leerse en las páginas siguientes, la piedad irlandesa y el afecto extraordinario de este pueblo por el español; la ampliación de Pax Romana, que de ahora en adelante estará constituida por dos Uniones Internacionales, la antigua de estudiantes y la ahora creada de profesionales, en cuyo acto fundacional la A. C. N. de P. estuvo representada por Ruiz Jiménez; y relacionado con todo esto, el triunfo de la proposición española de pedir a Roma la designación de Cardenal protector para Pax Romana. Subrayemos igualmente las palabras del padre Ulpiano López, quien comenzó su informe diciendo que la Iglesia, que había salido humillada de la contienda europea de 1914-18, ha salido exaltada de la guerra mundial. La Iglesia es la única que se ha mantenido firme. La única que ha resistido ante todos los atentados contra los pueblos y la única que ha permanecido junto a ellos corriendo su misma suerte.

Círculo de Estudios juvenil

Pero no todo ha sido estrictamente informativo en ambas Asambleas. Creemos también destacable el hecho de la inauguración, en el curso que ahora va a comenzar en el Centro de Madrid, de un Círculo de Estudios para jóvenes. Nuestro Presidente resaltó la importancia de este próximo acontecimiento y dió certeras consejos a los asambleístas, tanto para la atracción de los jóvenes al seno de la Asociación como para no defraudarles una vez en ella. "Nuestro magisterio con los jóvenes—dijo—ha de ser un magisterio en espíritu y acción. A los jóvenes hay que darles en seguida algo que hacer, hay que

proporcionarles ocasiones en las que ellos sean actores." Y ya que hablamos de jóvenes, anotemos también la marcha de las obras del Colegio Mayor de San Pablo, de lo que dió cuenta nuestro Tesorero.

La Plegaria Nacional

Otra nota de especial interés. El éxito de la Plegaria Nacional a la Santísima Virgen, que culminará con el acto asuncionista del día del Pilar en Zaragoza, en que, por iniciativa de la Asociación, España, representada por una alta personalidad, hará el voto de defender la creencia en el misterio de la Asunción de María y pedirá la declaración dogmática del mismo.

Reelección de Isusi

Que afecte al gobierno de la Asociación hay que señalar la reelección como Vicepresidente de don José Ignacio Isusi. Por una mayoría de votos que hay motivos para decir que fué reelegido por unanimidad de la Asamblea de Secretarios.

Espíritu constructivo

Pero con todo estimamos que los más importantes, porque afecta al ser de la Asociación, fueron las cuestiones que, principalmente en la de Secretarios, surgieron en ambas Asambleas, relativas al espíritu sobrenatural de los propagandistas. Sobre esto versaron las conclusiones, que, claramente, advierten que las obligaciones religiosas reglamentarias son el mínimo de las que debe tener todo propagandista. El discurso de nuestro Presidente en el acto de clausura es por demás terminante. "Os exijo, os conjuro—acentuó—a tener espíritu constructivo. A hacer cada día el bien positivo que podáis. No tan sólo a evitar la destrucción, sino a crear algo todos los días de la vida. Para hacer cada día todo el bien posible, no hay cuestión previa." Y, efectivamente, no debe haberla entre católicos, pues a ninguno le es lícito dejar de hacer el bien que puede, con pretexto de desacuerdo en cuanto a métodos. Entre otras cosas, porque, como dijo también el señor Martín-Sánchez, parece oportuno que haya seguidores de uno y otro criterio.

Guión de los actos

Terminaremos esta impresión con un breve esquema de los actos para guía del lector. El domingo 1 de septiembre, antes de comenzar los ejercicios, se reunió el Consejo de la Asociación. A los ejercicios, que duraron toda la semana, asistieron casi un centenar de propagandistas, repartidos del modo que se ha indicado. La tarde del sábado día 7 se suspendió el silencio solamente para los secretarios y propagandistas con derecho a asistir a la Asamblea de éstos, suspensión limitada estrictamente a las intervenciones de la Asamblea. Esta comenzó bajo la presidencia del Presidente de la Asociación, del Consiliario Nacional, Excelentísimo y Reverendísimo señor Administrador Apostólico de Ciudad Ro-

drigo, doctor Yurramendi, y de los miembros del Consejo de la Asociación. Fué aprobada la Memoria en primer término. Después, el señor Villalonga dió cuenta del presupuesto. Hay presupuesto extraordinario, exigido por los nuevos locales de la Asociación en la Casa de San Pablo de Madrid. También quedan establecidas unas cuotas voluntarias, aparte de las corrientes, para subvenir al crecimiento del presupuesto de gastos ordinario. A continuación los Secretarios son informados sobre los temas tratados en el Consejo del domingo anterior. Podrá haber imposiciones de insignias en el nuevo curso, entre otros Centros, en Valladolid y Jerez de la Frontera.

Después informaron los Secretarios sobre las actividades de sus Centros. Y se aprueba un voto de gracias al de San Sebastián por los actos que organizó con motivo de la consagración episcopal del doctor Yurramendi. Se fija la próxima reunión de Secretarios para el mes de mayo en Madrid, y a propósito de esto se lee una carta del señor Santamaría, de San Sebastián, sobre las Asambleas de Secretarios.

Es reelegido el señor Isusi para la Vicepresidencia. Y termina la XXXIV Asamblea de Secretarios con la lectura de las conclusiones.

Se reanuda el silencio para todos y prosiguen las últimas meditaciones de los ejercicios. El domingo día 8, misa de comunión general y plática, por el padre Ulpiano López. Después del desayuno comienza la Asamblea general, que sigue en su primera parte un orden análogo a la de Secretarios. Empezada la sesión, llega el ministro de Asuntos Exteriores, señor Martín Artajo, que pasa a la presidencia, constituida igualmente que el día anterior. También está en ella el padre rector de la Santa Casa. Al hablarse del Colegio Mayor un propagandista hace entrega de unos cuantiosos donativos recogidos por él con destino a las obras. El señor Cremades, de Zaragoza, da cuenta de los actos organizados para la jornada nacional asuncionista que se celebrará el mismo día del Pilar en Zaragoza.

La segunda parte de la Asamblea está dedicada, según se ha visto, a informaciones internacionales. Terminadas las informaciones, el Secretario General, señor Sagüés, anuncia las próximas imposiciones de insignias y da lectura a las conclusiones. El señor Isusi promete el cargo de Vicepresidente. Don Fernando Martín-Sánchez pronuncia el discurso de clausura y el señor Administrador Apostólico de Ciudad Rodrigo recibe un álbum con las fotos de su consagración que le dedican los propagandistas.

Publicaciones de la
A. C. N. de P.
**POR LA COMUNIDAD
CRISTIANA**
Principios de
Ordenamiento social
Traducción de
ISIDORO MARTIN

Catedrático de la Universidad de Murcia.

PRECIO: 15 PESETAS

Pedidos a la Secretaría General de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. Casa de San Pablo

Alfonso XI, 4, 4. - MADRID

**EL DISCURSO DEL
PRESIDENTE**

en la página 14

NUEVOS LOCALES PARA LA A. C. N. DE P. EN MADRID

Oficinas y despachos para la Asociación y salas para los propagandistas

Los Centros informan ampliamente de sus actividades en la XXXIV Asamblea de Secretarios

EN la tarde del 7 de Septiembre se reunió en Loyola la XXXIV Asamblea Nacional de Secretarios, bajo la presidencia del Excelentísimo y Reverendísimo señor Consiliario Nacional, doctor Yurramendi, y del Presidente, señor Martín-Sánchez, a quienes acompañaban en el estrado los miembros del Consejo de la A. C. N. de P.

Don Fernando MARTÍN-SANCHEZ JULIA.—Va a dar comienzo la XXXIV Asamblea Nacional de Secretarios.

Previamente a esta Asamblea se ha celebrado la última de las cuatro reuniones reglamentarias que el Consejo ha de tener cada curso académico y que corresponden a las fiestas de la Inmaculada, San José, Sagrado Corazón y la Natividad de Nuestra Señora.

En primer lugar vamos a comenzar por la Memoria de la Secretaría General.

La Memoria

El Secretario general anuncia que en el "Boletín" que se ha distribuido a todos los asistentes, a los ejercicios, figura impresa la Memoria de la Secretaría General, por lo que cree que se podía abreviar este punto del orden del día, estando a la disposición de todos los Secretarios que quieran formular alguna objeción.

El Presidente encarece a todos los Secretarios que envíen una pequeña Memoria para insertarla, por orden alfabético de Centros, en la Memoria de la Secretaría General.

El presupuesto

A continuación don Juan Villalonga, Tesorero general, explica a los asambleístas la liquidación del pasado presupuesto y el proyecto de presupuesto para el curso próximo.

El Presidente llama la atención de los asistentes sobre que la liquidación del presupuesto este año se ha hecho con déficit, al contrario de todos los años pasados, que era con superávit. Pero este déficit es consolador, porque no es por falta de ingresos, sino por exceso de gastos, debidos no solamente a la subida general de los precios, sino también a las muchas actividades extraordinarias que ha tenido la Asociación. De todos modos, tendremos que reforzar los ingresos, y ahora os va a hablar el Tesorero sobre la forma que se ha adoptado para nuevos métodos de contribución, con el fin de que los presupuestos sigan liquidándose con superávit.

Se crean cuotas voluntarias

Don Juan VILLALONGA.—En el estado del presupuesto para el próximo curso ha habido que introducir algunas modificaciones importantes. La mayor parte de éstas están justificadas por la necesidad de seguir económicamente el progreso y el desarrollo que tiene nuestra Asociación; iniciativas muy plausibles y gastos perfectamente motivados en sus trabajos, que no es posible frenar por la parte económica. La parte económica no puede ser un freno a esta expansión, sino que, al con-

trario, debe acompañarlas y satisfacerlas plenamente.

Uno de los gastos es de personal. Es necesario ayudar a nuestro Presidente con el nombramiento de un secretario que pueda descargarle del mucho trabajo que tiene para que él pueda atender a cosas de mayor altura, y, además, se precisa el nombramiento de un redactor jefe del "Boletín".

A continuación lee a los asambleístas el presupuesto de gastos para el curso próximo, y al referirse a las cuotas hace la siguiente aclaración: La experiencia va demostrando que la cuota actual (la cual hemos subido en dos años) parece que ha llegado a un límite de las disponibilidades generales de los propagandistas, por lo que no es posible buscar una compensación por ahí, ya que sería inútil. Propone a la aprobación de la Asamblea que, además de esta cuota ordinaria, se crearan tres cuotas voluntarias, para aquellos propagandistas que estuvieran en condiciones de satisfacer cualesquiera de ellas. Estas cuotas son de pesetas 1.000 anuales, 500 y 250, y si se aprueba esta propuesta se liquidaría el presupuesto en la forma que todos deseamos. Este presupuesto, comparado con el anterior, tiene un aumento de unas veintitantas mil pesetas, que supone el personal y material de Secretaría.

El señor CONDOMINES propone que estas cuotas voluntarias se cobren a través de los Secretarios de los Centros, y después de unas observaciones hechas también por el Consejero señor Peñaranda, se acuerda que así sea; es decir, que los Secretarios se encarguen de buscar a los propagandistas o a las personas que por cariño a la Asociación, etc., hagan estos donativos o cuotas extraordinarias y las manden al Tesorero general.

Presupuesto extraordinario

Seguidamente el Tesorero general habla del presupuesto extraordinario que este año se ha creado y que está motivado por el acondicionamiento de los nuevos locales que va a ocupar la Casa de San Pablo en Madrid. Estos nuevos locales van a estar junto a la nueva capilla, y en ellos se van a implantar los despachos de la Presidencia, del Consejo y una sala para comodidad de todos los propagandistas de España que pasen por Madrid. El presupuesto se ha calculado en unas 50.000 pesetas, habiendo pensado esta Tesorería que una partida podría suscribirse por medio extraordinario y el resto pedírselo a aquellas entidades que, creadas por la Asociación, llevan una vida próspera.

El Presidente señala que este sistema no es en realidad nuevo, ya que en presupuestos anteriores a nuestra guerra de liberación, el año 1935, figuraba una partida con la cual el C. E. U. contribuía al sostenimiento de su madre, la A. C. N. de P. Al fin y al cabo, esta fecunda madre tiene derecho, cuando llega a la madurez de su vida, a reclamar de sus hijos una cuota para su sostenimiento.

Tras otras breves palabras del Presidente sobre los nuevos locales, se aprueba este presupuesto extraordinario.

La reunión del Consejo

Antes de entrar en el punto del orden del día sobre informaciones de los Centros, el Presidente, habló de la reunión del Consejo en los siguientes términos:

En la reunión del Consejo, el pasado domingo, antes de entrar en los ejercicios, se habló del nuevo libro editado por la Asociación Católica Nacional de Propagandistas titulado "Por la Comunidad Cristiana", hecho por un grupo de católicos italianos, y habréis visto que hay unas líneas en la primera página en que se dice que la Asociación ni avalla ni suscribe lo que en dicho libro se indica, sino que se limita a informar a los católicos españoles sobre cómo piensa un grupo apostólico de católicos italianos.

Estamos pendientes de escribir la Historia de la Asociación. Hemos buscado dos historiadores. Tenemos una partida presupuestada para pagar este trabajo, que será en cierto modo una gran parte de la historia interna del pensamiento de los católicos españoles en lo que va desde 1910 hasta la fecha.

También creo que están en curso de edición los discursos del Presidente, según se acordó en la pasada Asamblea.

De las conclusiones de Aranjuez, os diré que se han hecho los nombramientos que allí se indicaban. El de Secretario de la Sección Universitaria, a favor del señor Martín (don Isidoro), y la Secretaría de la Sección Económico-Social, a favor de Rodríguez Salmones, que tendrá un auxiliar en el señor Jiménez Torres, delegado de Trabajo.

Trató también el Consejo de la reunión de la Asamblea general y de la elección de Vicepresidente. Al Consejo corresponde presentar una terna y a la Asamblea de Secretarios votarle.

Se acordó celebrar el curso próximo imposiciones de insignias. Ha habido dos Centros que han solicitado celebrar este solemne acto, el de Valladolid y el de Jerez, y se acordó celebrarle en Valladolid y en Jerez de la Frontera, que podría ser una imposición regional, recogiendo a los Centros de Cádiz y Sevilla.

Se trató también de los actos de la Flegaria Nacional, que han tenido un éxito extraordinario. Hoy mismo se ha recibido la noticia de que ha hecho el voto el Ayuntamiento de Pamplona. También lo va a hacer el Ayuntamiento de Barcelona.

Por último, el Presidente informó al Consejo de las entrevistas de su viaje a Portugal y de las consecuencias prácticas que para los católicos españoles ha deducido de las mismas.

El Colegio Mayor

Don Juan VILLALONGA informa a continuación a los asistentes de la situación actual del Colegio Mayor de San Pablo. Hace un detenido estudio de las aportaciones recibidas, obligaciones

que se han registrado, gastos efectuados en las obras, etc.

A continuación comienza la parte de

la Asamblea dedicada a información de los Centros. Esta se hace por orden alfabético.

Interviene para decir que desde hace algún tiempo tenía pensado algo que sin llegar a inquietarle le preocupaba en relación con lo manifestado por el Centro de Barcelona, respecto de la permanencia de los propagandistas en la Asociación; pero esta mañana, al leer el "Boletín" en que nuestro Presidente hace la presentación de Rodero en su conferencia del Círculo de Madrid, refiriéndose a la labor que está desarrollando en Salamanca para poder desarrollar algunas ramas inútiles, y esta tarde, al oír al Secretario del Centro de Barcelona, se ha acentuado la creencia de que conviene plantear este tema. Parece conveniente que tales miembros, que a veces son inútiles y en la mayor parte nocivos, no sigan perteneciendo a la Asociación; ahora bien, una prudencia elemental y una caridad aconsejan que no se haga la eliminación de ellos de una forma directa; pero habrá una manera indirecta de proporcionarles la eliminación voluntaria, y eso podría hacerse mediante el establecimiento de un plazo dentro del cual todos los socios de la Asociación formularan de una manera sencilla ante los Secretarios respectivos si desean continuar en la Asociación. Los que dentro de ese plazo no lo hicieran, automáticamente dejarían de pertenecer a la Asociación.

Interviene el Secretario del Centro de Salamanca, señor Rodero, y se acuerda nombrar una ponencia, compuesta por Movellán, Guallar y Rodero, para que redacten una conclusión a este respecto.

BILBAO

Don Erasmo M. de Imbert (Secretario del Centro) informa diciendo que los actos religiosos se han desarrollado normalmente; pero quiere destacar una iniciativa modesta del Centro, que ya se lleva a la práctica y que es deseable ampliarla: es la de los cursillos o conferencias, ya sean de sociología o de doctrina social católica, para lo cual se han ofrecido a distintas escuelas profesionales, con el fin de por medio de un Círculo poder marcar ideas claras y precisas y evitar el confusionismo, del cual hablaba el padre Ulpiano López en sus pláticas. Este año se ha dado un cursillo de sociología en la Escuela de San Juan Bosco. Esta es una labor que puede ser eficazísima.

GIJÓN

Don Agustín de Saralegui (Secretario del Centro).—El Centro ha estudiado el temario general propuesto, pero dividido en tres partes, con un total de veinte temas. Por dificultades de acoplamiento de fechas no se llegó a desarrollar el total, pero en general el estudio fué bastante completo. Además de este temario hubo una sesión de tipo extraordinario, glosando y comentando la conferencia de don Angel Herrera.

Este año también se ha celebrado una tanda de ejercicios en esta Santa Casa.

Habla después del éxito de la Plegaria en Gijón y de la labor para el Colegio Mayor de San Pablo.

LOGROÑO

Don Félix Macua (Secretario del Centro).—El Centro de Logroño ha actuado normalmente y celebrado sus actos con regularidad. Merece destacarse la celebración de los actos de las bodas

INFORMACIONES DE LOS CENTROS

AVILA

Don Aresio González de Vega, Secretario del Centro, indica que se han celebrado los actos reglamentarios y Círculos de Estudios. Se tropieza con dos dificultades: una, la del propio Secretario, por su falta de permanencia en Avila, y otra, que es consustancial con Avila, y es que allí no hay centro de estudios superiores.

BARCELONA

Don Francisco de A. Condomines, Secretario del Centro.—El Centro de Barcelona ha desarrollado su actividad dentro del terreno de los actos reglamentarios con entera normalidad y hasta con éxito. Desde luego, las comuniones de los primeros viernes de mes alcanzaron una concurrencia que no se había logrado nunca en cursos anteriores. La vigilia de San Pablo alcanzó, aproximadamente, el 95 por 100 de la asistencia completa. Los Círculos de Estudios tienen una asistencia menor, pero no ha dejado de celebrarse ni uno solo dentro del curso, y en todos ellos se ha desarrollado un tema que había comenzado el año anterior y que se ha enlazado con el tema general acordado en la Asamblea de Loyola del pasado año: "La declaración de principios públicos cristianos aplicados a España". Como quiera que este tema se había comenzado a desarrollar a base del aspecto social y como quiera, asimismo, que en la Asamblea de Secretarios de Mayo se encomendó al Centro de Barcelona la parte de la declaración pública en el terreno económico, puede decirse que el resultado de la labor se condensa en las conclusiones elevadas a la Secretaría General. Algunas conclusiones están copiadas literalmente, porque el Círculo de Estudios se ha desarrollado a base de unas conclusiones hechas por el ponente y defendidas brevemente y sobre la discusión general de éstas y cada una de ellas, hasta el extremo de que algunas han sido objeto de discusión incluso en cuanto a un cambio de palabra, a la forma de puntuación, etc.

Todo esto no quiere decir que el Centro de Barcelona y su Secretario se encuentren satisfechos de la labor realizada. La ciudad, la región, pueden y deben dar mucho más. Pero todo lo que sea exponer el porqué no se produce más y cuáles son las medidas para llegar a ello, equivale a plantear el problema interno de la Asociación, planteado y resuelto hasta cierto punto en Asambleas anteriores.

Toda la cuestión del proselitismo ha sido tratada y resuelta. Sin embargo, recordaba hace muy poco tiempo que el Presidente se había lamentado de que unos Centros un tiempo pujantes después atraviesan una vida languida. Quizá podría llegarse a exigir un carácter más coercitivo, más de orden, más de mandato, y para esto hubiera sido una cosa muy importante que de aquí, de la Asamblea de Secretarios, surgieran esas conclusiones que quedaron aplazadas en la Asamblea de mayo y que todos los Centros de España se comprometieran y obligaran a la organización de un ciclo de conferencias públicas, siempre mediante la obtención de la licencia del respectivo Prelado, para que, de esta

manera, mediante esta organización de tipo constructivo, pudiéramos lograr el conocimiento de la Asociación, la revelación auténtica de sus fines, la realización del artículo 1.º, que nos manda a los propagandistas la acción de la propaganda social.

Esta es una idea o sugerencia del humilde Centro de Barcelona, que quiere que su vida sea más próspera, evitándose con esta propaganda que puedan establecerse dos grupos, uno teorizante y otro grupo, al que aludió nuestro compañero, el Secretario del Centro de Salamanca, en la Asamblea del pasado año. Y como ejemplo de esto dice que ha visto cómo a algunos Círculos del Centro de Madrid asisten propagandistas que no lo hacen en su Centro respectivo.

Es decir, a su juicio, el Círculo de Estudios podría convertirse en obligatorio, y además examinar el Consejo, para cuando lo estime conveniente, la necesidad de volver a redactar los artículos 32 y 33 del reglamento, para evitar que esos artículos, sobre los cuales hemos pasado hace tiempo un tupido velo, sean incumplidos.

Don Fernando MARTIN-SANCHEZ. El Secretario del Centro de Barcelona ha planteado en tan pocas palabras tantos problemas, que aparte de que se podría abrir debate sobre ellos, creo que podré llegar a desbrozar el camino con algunas palabras mías.

Respecto a esos propagandistas que dedican más esfuerzo a otra obra distinta o de Acción Católica que a la Asociación, yo recuerdo que cuando era Presidente de la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos, en los inicios de la misma, había tres organizaciones: una, la Juventud de Acción Católica, otra pujante, que eran los Luises, y otra, los Estudiantes Católicos. Y yo respetaba siempre la libertad de vocación de los muchachos que se acercaban a mí porque había unos que querían trabajar en los Luises, otros que les gustaba más la Confederación de Estudiantes Católicos y algunos la Juventud Católica, y cada uno trabajaba donde le soplaban el viento del espíritu. Lo que sí hay que exigir es que el Secretario del Centro dedique la mayor parte de su esfuerzo apostólico o la totalidad de ese tiempo apostólico a que se refiera en sus pláticas el padre Ulpiano López, a la Asociación, porque el Secretario del Centro—lo repito una vez más—tiene que ser el descubridor, el formador y distribuidor de hombres apostólicos, y, claro está, al ser distribuidor es lógico que los distribuya a otras instituciones hermanas, que viven no exclusivamente, pero sí en buena parte, de nosotros porque debemos huir de todo exclusivismo de propagandistas.

Respecto a los actos religiosos, desde luego que no se cumplen con rigidez estos artículos que obligan a dar de baja a los que faltan a las comuniones. Creo que, desde luego, hay que llevar esto con más energía. Precisamente traigo una conclusión a la Asamblea para refuerzo de la vida espiritual de los propagandistas, rogando a los Consiliarios que dediquen al Centro y a los miembros la mayor parte de tiempo posible.

Sánchez de Movellán (don Ricardo).

de plata del queridísimo Prelado. En estos actos tuvo el honor de representar a nuestro Presidente, lo que agradeció extraordinariamente el Prelado. Últimamente, con ocasión de haberse celebrado el cuarto cursillo de dirigentes de Hombres de A. C., también el Centro ha colaborado con la Acción Católica.

MADRID

Don José María Sagiés (Secretario del Centro).—El Consejo del Centro de Madrid ha dedicado a la vida de piedad toda la importancia que tiene y ha organizado los primeros viernes normalmente, actos de vigiliias y dos tandas de ejercicios espirituales, con el fin de dar facilidades para que todos los miembros del Centro de Madrid practiquen los ejercicios.

Lo que no se celebran son los retiros, porque nuestro antiguo Consiliario, el señor Obispo de Messene, dispuso de esta celebración, interpretando que las vigiliias se podían considerar como retiros. Las vigiliias están concurrendísimas.

El problema que tiene el Centro es el de la depuración del censo. Este asunto se ha tratado varias veces en el Consejo del Centro de Madrid y algunos propagandistas han pasado a protectores.

Respecto a la aportación de nuevos elementos, es deseo del Presidente inscribir a nuevos propagandistas para el Centro. Está en contacto con congregantes de los Luises, con algunas residencias de estudiantes, etc. Con varios muchachos este año se va a organizar un Círculo de Jóvenes que, presididos por el Presidente de la Asociación, estudiarán a Balmes.

MURCIA

Don Francisco Siso Cervero (consejero del Centro).—El Centro de Murcia ha observado, en verdad, los deberes reglamentarios de piedad, pues ha celebrado las comuniones de primeros viernes, los retiros trimestrales, una tanda de ejercicios (que tuvo gran éxito por la calidad y cantidad de asistentes), etc. También ha celebrado la vigilia de la conversión de San Pablo. Al final de la tanda de ejercicios tuvo lugar una Asamblea regional, y puede decirse regional porque el Centro de Murcia ha organizado Centros en Cieza y Lorca. En esa Asamblea se tomó el acuerdo de crear la Sección de San Pablo, la cual está ya funcionando. El Centro visitó corporativamente al señor Obispo para ofrecerle su colaboración, acogiéndoles paternalmente y dispensándoles su protección y ayuda, habiéndoles requerido ya para algunas actuaciones públicas, actos de propaganda moral, publicaciones, escritos, para el Día del Seminario, Día del Prelado, etc.

Los Círculos de Estudios funcionan también regularmente. El tema fué el propuesto a todos los Centros de la Asociación, o sea el pensamiento pontificio. Las ponencias se desarrollaron con regularidad y con cierta altura, porque el Centro de Murcia tiene elementos universitarios valiosos. Puede decirse que los catedráticos constituyen la mayoría, con lo que las deliberaciones tienen cierto tono elevado. Por último, el Centro de Murcia se ha encargado de una ponencia para formular la declaración de principios acordada en la Asamblea de Secretarios celebrada en Mayo.

Y ahora, una propuesta del Consiliario, señor Aguirre, y es que se celebre una tanda de ejercicios para consiliarios, que podría ser al mismo tiempo que la general, y que se proponga a don Angel Herrera para que los dé.

El Presidente acuerda que se redacte una conclusión, la cual puede hacer el señor Aguirre sobre el propósito de organizar una tanda de ejercicios para consiliarios.

PAMPLONA

Don José Guallar (Secretario del Centro).—Este ha sido el primer curso que se nos ha considerado como Centro, y, por tanto, era obligado que la primera preocupación fuera la formación de los propios componentes del Centro. Se han celebrado misas de comunión de primeros viernes, una vigilia, y se han seguido con interés los trabajos del Ayuntamiento y Diputación por las cuestiones de la vivienda y orden social.

El Centro estuvo representado en los actos de la consagración episcopal del Consiliario Nacional, y da las gracias al Secretario del Centro de Bilbao, que a su paso por Pamplona habló a los componentes del Centro con un tema interesantísimo de realización social. También recibieron la visita de Alfredo López y Sagiés, y les agradece las enseñanzas que dieron.

SALAMANCA

Don Florentino Roderó (Secretario del Centro).—Las asistencias a los actos han sido bastantes regulares. Los retiros los hacen en Acción Católica, bajo la dirección de don Pedro Altabella; pero están viendo la forma de que los próximos retiros sean exclusivamente para propagandistas.

En el orden externo siguen la trayectoria que el señor Obispo ha marcado. Durante este año se trabajó en la reorganización de la Acción Católica, habiendo celebrado reuniones de seis días de estudio.

En cuanto a ejercicios, se han organizado tres tandas, celebradas en los padres dominicos.

Abastos a los pobres de Salamanca

Los propagandistas colaboraron también en el problema de abastecimientos. Se ha suscrito una póliza en un Banco por una cantidad de 50.000 pesetas, con el fin de abastecer a todos los pobres de Salamanca. Para esto cuentan con la aprobación del señor Gobernador, habiéndose resuelto muchas dificultades.

Por lo que se refiere a la propaganda externa, han intervenido en todos los actos, cursillos sociales, etc.

Un hecho que interesa destacar fué el paso por Salamanca del Consiliario general, Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Obispo de Ciudad Rodrigo.

Cita el hecho de que relevantes personalidades de la Asociación pasen de una manera si no regular por lo menos frecuente a desempeñar cargos en la política, con lo cual viene naciendo un equívoco que está flotando en el ambiente de cierto sector de nuestra nación, que pretende establecer una ecuación de igualdad entre ciertas posiciones más o menos airoas con una posición que es preciso deslindar, y que es la posición de la Asociación. Sin embargo, es lo cierto que estas aclaraciones solamente viven entre grupos que realmente son los que menos lo necesitan, puesto que pensando en este tono sobrenatural estaremos muy por encima de todos los cambios momentáneos de la política, por lo que sería necesario decir o arbitrar alguna forma en la que se hiciera ver con claridad que esta ecuación es inexistente, o por lo menos

alguna declaración para rebatir los argumentos de ciertas personas que no hay por qué admitir.

La política y la A. C. N. de P.

Don Fernando Martín-Sánchez.—Reconoceré con mucho interés esta dificultad que ha expuesto el Secretario del Centro de Salamanca. Ya varias veces la Asociación en su historia ha formulado la conclusión de que es una entidad católica que está por encima de toda política. El Presidente, en distintas ocasiones, ha expuesto esta misma doctrina en sus discursos, pero afirmando a la vez otra cosa, y es que los propagandistas que tienen vocación política están en la obligación de consumarla, porque si la Asociación impidiera a sus miembros participar en la política vendría a ser una gran abortadora de vocaciones públicas y, por lo tanto, quedaría también amputada, en cuanto a minoría selecta de hombres con capacidad de dirección de una parte en que la minoría selecta debe actuar, que es la vida pública. Consecuente con estos criterios, en la Asamblea de 1931 formuló una conclusión en este sentido, conclusión que se repitió en la Asamblea de 1934, repetida también en la Asamblea de 1935. Precisamente se ha hecho, valiéndose de las listas de ejercitantes, en el Colegio Cántabro de Santander—únicos documentos que quedan anteriores a la guerra, porque los demás los quemaron en Madrid para evitar que cayeran en manos de los rojos—una lista de propagandistas que en aquel entonces, es decir, hasta 1935 inclusive, habían tenido altos puestos en la vida pública española. Esa lista consta de cuatro ministros, cinco subsecretarios, un director general y luego diputados, concejales y cargos en distintos partidos, que son 12 líneas de apellidos a máquina.

Es conveniente, y ya la Asociación lo ha hecho desde 1936, renovar este criterio suyo de apoliticismo corporativo dejando en libertad a todos los propagandistas con vocación política para que actúen con arreglo a sus convicciones, y sin recomendarles más que dos cosas: primera, que sigan las normas de la Iglesia en materia de actuación política concretamente en España, y segunda, que estudien los documentos pontificios, documentos sobre cuestiones de derecho público, para adaptar su actuación a estas normas del Pontífice. En ese mismo camino que Roderó esbozaba, el Vicepresidente va a leer unas conclusiones que están redactadas sobre esta materia, que creo condensan el criterio de la Presidencia y la Asamblea.

Pero la Presidencia encarece una vez más a los propagandistas que cuiden muy mucho de leer estas conclusiones y de estudiarlas.

SAN SEBASTIAN

Don Carlos Santamaría (Secretario del Centro).—El Centro de San Sebastián ha celebrado todos los actos reglamentarios del curso; en total, 17 religiosos, que se han celebrado con asistencia bastante intensa. En los Círculos de Estudios se han estudiado en primer lugar las Encíclicas políticas, y otras sesiones se han dedicado a estudiar las relaciones de la Iglesia con el Estado. Después se han organizado, conforme a las últimas conclusiones, conferencias en Centros parroquiales de Acción Católica, que han sido aproximada-

mente 20 conferencias, de las cuales 10 en los Centros industriales.

Se ha asistido a la Asamblea Regional de Vitoria y colaborado al Congreso Eucarístico, así como se ha organizado una agrupación de técnicos para el fomento de la enseñanza profesional. Si las escuelas de aprendices no las organiza la Iglesia, las organizarán las empresas aisladamente. Tenemos el caso de la Escuela de Aprendices de Hernani, cuya primera piedra se pondrá dentro de uno o dos meses.

Don Francisco de A. Condomines.—Es conveniente dar un voto de gracias al Centro de San Sebastián por lo bien que organizaron los actos de consagración de nuestro señor Obispo, así como al gobernador civil, querido compañero Barón de Benasque. Así se acuerda.

SEGOVIA

Don David Herrero.—El Centro de Segovia celebra todos los actos reglamentarios. Pero es de resaltar la unión de los propagandistas con el Prelado. Y de tal manera, que las comuniones, vigiliias y demás actos son en la capilla del Palacio episcopal y al final un desayuno con el señor Obispo, en el cual se cambian impresiones, da las orientaciones necesarias para el mes y al propio tiempo se le informa sobre la situación de la ciudad.

Los Círculos de Estudios se celebran con normalidad, y como nota sobresaliente hay dos publicaciones, ambas de Acción Católica, en las cuales colaboran los propagandistas. Una de ellas es la radio.

En cuanto a la Plegaria Nacional, la Diputación, que presido, ha tomado el acuerdo de hacer el voto asuncionista en el mes de Septiembre.

Por último, se organizó una tanda de ejercicios en Las Navillas y después una Asamblea.

Pide que se tome el acuerdo de imponer las insignias en Segovia a los miembros que estén en condiciones de tomarla.

SEVILLA

Don José Ignacio Isusi.—La nota saliente del Centro ha sido la visita que nuestro Presidente hizo, que aunque fué su objeto asistir a las solemnes ceremonias de Semana Santa, sin embargo, también tuvo un importante carácter pastoral, puesto que dió ocasión de tratar individualmente con los propagandistas y de asistir a dos actos colectivos que celebramos. Fruto de esta visita ha sido la constitución de la Sección de San Pablo, en la que tantas esperanzas tenemos puestas todos.

VALENCIA

Don Antonio Camps (representante del Centro).—Debe consignarse como dato de interés para la vida del Centro que tiene Consiliario este año, y buen Consiliario: don Antonio Rodilla, director del Seminario, que lo ha tomado con gran interés. Quienes llevamos muchos años en la Asociación sabemos lo que importa un buen Consiliario y nos damos cuenta del avance que esto significa.

La vida espiritual del Centro se desenvuelve bien, porque tiene una costumbre que en pocos Centros hemos visto que tenga lugar, cual es la vigilia eucarística mensual con gran asiduidad. Después del primer viernes, el sábado por la noche se reúne en la capilla de San Pablo, de aquella ciudad. Hay que destacar también la hermandad del Círculo de Estudios, hermandad que se ha puesto de manifiesto en el

estudio del temario. En este temario se desarrollaron conferencias magnificas, la mayor parte escritas expresamente para el Círculo, dando ocasión de conocer los más variados pensamientos. Sobre todo, las conferencias de García Guijarro, Osset y Viñes fueron modelo. Y es una pena que éstas no se hayan publicado.

Otra nota que destacar es el estrecho engranaje del Centro con la Acción Católica, donde los propagandistas prestan una ayuda excelente.

VALLADOLID

Don Mario Martín (representante del Centro).—El Centro de Valladolid ha celebrado los actos internos con toda normalidad. Los retiros se han celebrado con gran asistencia. Los Círculos han sido dedicados más bien a un curso mariano, comenzando con unos días asuncionistas en Septiembre y con una procesión, en la que se movilizó a toda la provincia.

En el aspecto exterior hay que consignar el ciclo de conferencias que se dió en la Fábrica de Artillería de Valladolid.

Las actuaciones particulares han sido múltiples.

Y ante todo, un trabajo extraordinario de un propagandista es la Juventud Obrera, que lleva personalmente Julio Martín Álvarez, ya veterano, que ha formado un Consejo asesor. Se han distribuido unas ponencias para estudiarlas detenidamente, y esperamos celebrar un Congreso Nacional de obreros católicos.

VITORIA

Don José Aguirre (Secretario del Centro).—Los actos reglamentarios de piedad se celebran con toda regularidad, así como la Sección de San Pablo, ocurriendo igual con los Círculos de Estudios.

Vitoria organizó la Asamblea regional, de la cual ya se dió amplia información en el BOLETIN, y son de destacar dos cosas: agradecer al señor Obispo su generosidad por las atenciones que tuvo y las conferencias organizadas para dar a conocer la Asociación.

Después se han celebrado conferencias sociales, a las que asistieron unos 170, y de la Escuela de Aprendices, ya creada, han salido este año veintinueve, que serán colocados en las empresas.

Finalmente, interesa conocer una sugerencia del Consiliario doctor Beitia, consistente en la creación del Instituto de Cultura Obrera, el cual comenzará a funcionar en este curso.

TERUEL

Don Rafael Bonet (Secretario del Núcleo).—De las comuniones de primeros viernes, por ser pocos los elementos que componen el Núcleo, no es fácil hacer un acto colectivo.

En los Círculos de Estudios se limitan a comentar el BOLETIN y la revista "Ecclesia".

Por iniciativa de los propagandistas se ha tenido un acto mariano. Se logró hacer un triduo solemnisimo y una procesión brillantísima.

Otra labor del Centro es la propaganda de la Tarjeta de Acción Católica, que se ha conseguido incrementar en un 60 por 100.

TETUAN

Don Mariano Hernández Fernando.—Informa del Núcleo de Tetuán, por haber estado en él varios años. En Tetuán se celebran las comuniones y re-

tiros mensuales, y la vida espiritual del Centro es excelente.

ZARAGOZA

Don Juan A. Cremades (Secretario del Centro).—El Centro ha llevado una vida normal. Los actos religiosos se han celebrado con gran asistencia, y los Círculos de Estudios, de la misma forma. Lo interesante de este Círculo es que asisten muchachos de Acción Católica, que serán futuros propagandistas.

La pasada Asamblea de Secretarios

La pasada Asamblea acordó nombrar unas ponencias para que elevaran sus estudios, cada una referente a un tema. Así, la primera, sobre la declaración de principios públicos cristianos, se encargó el Centro de Madrid, en especial Alfredo López.

El Centro de Murcia se ha encargado del orden interno.

El Centro de Zaragoza, de la parte internacional.

El Centro de Barcelona, del económico-social.

El Centro de Valencia, de la familia.

Estos trabajos o ponencias pasarán ahora a unos ponentes individuales, o sea para el orden interno se encargará Reverte; para el económico-social, Francisco de A. Condomines; de la parte internacional, Francisco Javier Vallauré; del tema de la familia se encargará José María Haro.

El Secretario del Centro de San Sebastián, Carlos Santamaría, propone que las Asambleas de Secretarios se celebren en turno de rotación, es decir, cada vez en una población donde haya Centro.

Tras unas palabras del Presidente y varios asistentes, se acuerda que por ahora se celebre en Madrid y en las fechas aproximadas a la anteriormente celebrada.

A continuación se lee una carta del Secretario del Centro de San Sebastián sobre las cuestiones a tratar en la Asamblea de Secretarios, y se acuerda el nombramiento de una comisión de Secretarios para que proponga los temas de estudio.

Elección de Vicepresidente

Tras unas palabras del Presidente, indicando que la elección se hace por votación secreta y por papeletas, y previa una terna elegida por el Consejo, se procede a la votación.

Efectuada la votación, sale elegido por mayoría de todos los votos emitidos menos dos Vicepresidente de la Asociación para los años 1946 a 1949 el actual Vicepresidente, don José Ignacio Isusi.

Don José Ignacio Isusi da las gracias a los asistentes por la confianza que en él han depositado.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, con las preeces de rigor y en completo silencio se levantó la sesión.

ENCICLICAS
DE SU SANTIDAD PIO XII
editadas por la
A. C. N. de P.

Summi Pontificatus
Mystici Corporis
Divino Afflante Spiritu
Orientalis Ecclesiae

ALFONSO XI, 4, 4. - MADRID

LA XXXIII ASAMBLEA GENERAL

EL domingo 8, después de la misa de comunión general con que terminaron los santos ejercicios, se reunió la XXXIII Asamblea de la Asociación. La presidencia es la misma de la del día anterior.

El Presidente, señor MARTÍN-SANCHEZ, anuncia que con la venia de nuestro querido Señor Obispo se va a inaugurar y abrir la XXXIII Asamblea General de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, subsiguiente a la XXXIV Asamblea de Secretarios que se celebró ayer por la tarde. Hablando en términos electrotécnicos podemos decir —añade— que así como hasta ahora venían siendo iguales el número de las Asambleas de Secretarios y General, ahora, por haber celebrado una Asamblea de Secretarios en Madrid, las dos Asambleas se han desfasado en un número. La de Secretarios es la XXXIV y la General la XXXIII. Y si se continúa, como se ha acordado, celebrando dos Asambleas de Secretarios, esta diferencia irá en aumento.

Comenzada la XXXIII Asamblea General, el Secretario general, señor Saigués, lee el orden del día, que es el siguiente:

1. Adhesiones.
2. Memoria de Secretaría general.
3. Liquidación de cuentas y presupuesto para nuevo ejercicio.
4. Informaciones sobre: a) Asamblea de Secretarios, Secretario general; b) Colegio Mayor de San Pablo, Juan Villalonga; c) Plegaria Nacional, Jesús Riaño y Juan Antonio Cremades; d) Grupo universitario en Irlanda, Isidoro Martín; e) Actualidad internacional, Rafael de Luis; f) Reunión de Pax Romana en Friburgo, Manuel Vigil; g) Situación de la Iglesia católica, reverendo padre Ulpiano López, S. I.
5. Imposición de insignias en el nuevo curso.
6. Promesa del nuevo Vicepresidente.
7. Discurso del Presidente de la Asociación.
8. Conclusiones.
9. Telegramas.
10. Lectura de versículos.

Adhesiones

A continuación, el Secretario general lee las adhesiones recibidas, que son las siguientes:

Marqués de Aycinena, Embajador de España en el Vaticano, que por estar indispuerto no pudo asistir, indicando en uno de sus párrafos lo siguiente: "Estimo de capital importancia para España la labor que realizan ustedes."

Enrique Calabia, Consejero de la Asociación; Luciano de Zubiria, ex Consejero; Antonio Reverte, Secretario del Centro de Murcia; Juan J. Barcia, Secretario de Valencia; Rafael Alonso y P. Hickman, Secretario de Valladolid; Ricardo Fernández Cuevas, Secretario de La Coruña; Luis Mompó, Secretario de Onteniente; Salvador Martínez Díaz, Secretario de Algeciras; Dionisio Acedo, del Centro de Cáceres; Enrique Gregorio Alvarez; señor Sánchez Ariza, de Estepona, y otros muchos más.

Seguidamente indica que como todos conocen la Memoria de la Secretaría general por haberse publicado en el BOLETIN que se ha repartido, no se va a leer.

El Presidente pregunta si se aprueba la Memoria, lo que se hace por unanimidad.

Acto seguido, el Tesorero general, señor Villalonga, expone la liquidación del ejercicio pasado, que es aprobada, y lee a la Asamblea el proyecto de presupuesto para el próximo curso, sobre el que hace unas indicaciones relativas especialmente a las cuotas extraordinarias acordadas.

La Asamblea de Secretarios

El Secretario general da cuenta de los asuntos tratados en la Asamblea de Secretarios celebrada el día anterior y de los acuerdos adoptados.

Entre otros varios, se decidió que en la próxima primavera se reúna nuevamente en Madrid la Asamblea de Secretarios. Explica cómo la del curso pasado estuvo muy concurrida por el crecido número de representantes de todos los Centros de España, y fué de gran interés por los temas estudiados, cuyas ponencias fueron impresas y distribuidas previamente, lo cual hizo que los asambleístas las conocieran con tiempo suficiente para poder hacer observaciones.

De los seis temas estudiados, tres tenían carácter social, lo que demuestra la preocupación de la Asociación por esta materia.

La Asamblea duró tres días, con sesiones de mañana y tarde, comenzando con la santa misa y concluyendo la labor de cada jornada con un acto eucarístico. Hubo informaciones sobre la Campaña de la Plegaria Nacional, iniciativa de la A. C. N. de P., y sobre el Colegio Mayor de San Pablo, cuyas obras fueron visitadas.

El tercer día fué la sesión de clausura, que se celebró en Aranjuez, adonde los asambleístas fueron en un automotor especial. En ella se aprobaron unas resoluciones, y explica cómo éstas se han ido cumpliendo.

Así se han traído a esta Asamblea de Loyola las ponencias encargadas a los Centros de Murcia, Barcelona, Zaragoza y Madrid sobre las diversas partes del trabajo referente a la declaración de principios públicos cristianos que la Asociación está elaborando; se ha nombrado el Secretario de la Sección Universitaria, recaído en el catedrático Isidoro Martín, y el de la Sección Social, encomendada a Jesús Rodríguez y G. de los Salmones, con quien colaborará el delegado del Trabajo, Francisco Jiménez Torres, y ha comenzado la actuación de la Sección Social, que ha contribuido a la organización este verano de un curso en Tamajón (Guadalajara), al que han acudido 17 jefes obreros.

La anterior Asamblea de Secretarios no fué completa, como hizo observar atinadamente el Centro de San Sebastián, y con el fin de perfeccionar la próxima, sobre todo en lo referente a los temas que se han de estudiar, se ha nombrado una ponencia, constituida por el Secretario general y tres Secretarios de Centros.

Consoladora realidad

A continuación el Presidente de la Asociación indica que después de escuchar ayer en la Asamblea de Secretarios las informaciones de los distintos Centros, es para dar gracias a Dios al ver el cúmulo de iniciativas y obras en marcha que los propagandistas repartidos por toda España tienen en sus manos. Realmente fué muy consoladora esta relación que nos hicieron los Centros de sus distintas actividades.

La Asamblea de Secretarios que os ha anunciado el Secretario general tendrá una parte dedicada a tratar los temas propios de la organización interna de la Asociación y otra dedicada, como el año académico pasado, a tratar de temas de estudio general.

Colegio Mayor de San Pablo

Don JUAN VILLALONGA, Tesorero general, informa a los asambleístas de la situación en que se encuentran las obras del Colegio Mayor. Indica que el Patronato está en relación con las Cajas de Ahorro.

Anuncia el éxito obtenido por la suscripción de acciones y obligaciones, así como otras suscripciones. Lee las cantidades recaudadas por los Centros y asimismo indica que durante la asamblea le han sido entregadas 52.000 pesetas por un propagandista, fruto de sus trabajos en pro del Colegio Mayor.

El Presidente pronuncia unas palabras respecto al Colegio Mayor. Dice que las suscripciones de acciones y obligaciones no son inversiones a fondo perdido, sino que se trata del empleo de un capital en una obra que puede ser fecundísima para el apostolado. Agradecería a todos, dice también, que al empezar el curso académico redoblaran los esfuerzos para ver si al menos en este año y el que viene se viera levantada la primera ala del edificio y el departamento central, que ha de tener los servicios generales.

Plegaria Nacional a la Santísima Virgen

El Presidente dice que va a informar, como Secretario de la Comisión central, el señor Rodríguez del Busto.

El señor RODRIGUEZ DEL BUSTO indica cómo han respondido todos los Centros a esta nueva campaña de la Asociación. Según los datos que constan en Secretaría, son varios los Ayuntamientos que han formulado el voto. En el número del BOLETIN repartido en Loyola, dedicado a la Plegaria, se da amplia información sobre los trabajos que se están llevando a cabo. También se han hecho actos del voto en Gijón, Alcoy, Vigo y otras provincias, teniendo noticia de que se va a celebrar en Badajoz, Pamplona, Barcelona, Tetuán, etc. Asimismo, la Universidad de Oviedo también hará el voto asuncionista.

Termina diciendo que todavía queda mucho por hacer en esto, y es el voto asuncionista nacional, que se va a celebrar en Zaragoza coincidiendo con las fiestas del Pilar.

El voto nacional

Don JUAN ANTONIO CREMADES. La Comisión de la Plegaria Nacional a la Santísima Virgen, viendo que todas las provincias están formulando el voto asuncionista, pensó que convendría que al igual que nuestra Patria un día se consagró al Sagrado Corazón de Jesús, hiciera también el voto nacional a la Santísima Virgen que viniera a plasmar el anhelo de todo el pueblo cristiano español de que este misterio se convirtiera en dogma.

Dispuestos a realizar este acto, se planteó una cuestión: de cuál había de ser el teatro del mismo, y, desde luego, los títulos de Zaragoza, que tiene a la

Virgen del Pilar en la ciudad, hicieron que inmediatamente se pensara en que debiera ser Zaragoza donde el voto nacional se verificara. Se llevó la idea a la Asamblea de Secretarios del mes de mayo y fué aprobada por unanimidad, con el encargo al Centro de Zaragoza de la organización del acto.

El Centro de Zaragoza, honrado con esto, se puso al habla con el señor Arzobispo, quien bendijo este proyecto, y después de pensar sobre el particular se vino a la conclusión de que puesto que el día del Pilar se acercaba y Zaragoza celebra este día dedicándole íntegramente a la Santísima Virgen, debía ser dicho día formulado el voto nacional, precisamente a la salida del solemne pontifical que se celebrará en la plaza de las dos catedrales, que tiene cabida suficiente para una enorme multitud.

A este acto, desde luego, quedan invitados todos los propagandistas, debiendo ponerse en contacto directo con los Secretarios para darles instrucciones y consignas adecuadas. Con la celebración de éste se conseguirá seguir la ruta que nos marcó San Ignacio. Aquí se entregó a Dios, y de aquí marchó a entregar sus armas ante la Virgen bajo la advocación de Montserrat. (Grandes aplausos.)

Don Fernando MARTIN-SANCHEZ.— El Santo Padre ha dirigido una consulta a los señores Obispos sobre la "madurez teológica" del dogma de la Asunción. Responde la actitud del Sumo Pontífice, como es lógico, al clamor popular por la petición de la declaración del dogma de la Asunción de Nuestra Señora. Los propagandistas debemos celebrar haber sido los promotores principales, en unión de la Acción Católica, del movimiento popular. Y por lo que toca a nosotros mismos, es una magnífica prueba, un ejercicio de nuestros músculos apostólicos, de cómo otra vez los propagandistas debemos volver a movilizar masas para actos píos y devotos como estos de la Virgen, que encajan totalmente dentro de nuestro espíritu apostólico. No olvidéis que nuestra oración oficial comienza con una invocación a la Virgen. Así, pues, honremos a la Virgen y honrémosla multitudinariamente.

Saludo al P. Rector de Loyola

En este momento entra en el salón donde se celebra la Asamblea el Rector de Loyola, y el Presidente, en nombre de todos, le saluda con las siguientes palabras:

"Saludamos al padre Rector y nos vemos complacidos en encontrarle entre nosotros. Nuestro paternal amigo el padre Oráa nos honra asistiendo a nuestra Asamblea y aprovecho la ocasión para agradecerle su cariñosísima y espléndida hospitalidad durante el tiempo de los ejercicios, y a él y a toda esta santa comunidad le rogamos que pidan a Nuestro Señor por el apostolado fecundo de los propagandistas, que, como decimos en la oración, más que de nuestro propio esfuerzo depende de la oración, y sobre todo de una oración ajena tan eficaz como la de estos santos padres jesuitas."

LA ESPIRITUALIDAD DE SAN IGNACIO DE LOYOLA

P. Victoriano Larrañaga, S. J.

IRLANDA ES UNA NACION CATOLICA, PERO NO UN ESTADO CATOLICO

LA PRESENCIA DE LOS IRLANDESES EN LAS IGLESIAS ES EJEMPLAR

INFORME DE ISIDORO MARTIN SOBRE UN VIAJE DE UNIVERSITARIOS ESPAÑOLES AL EIRE

Seguidamente, el señor MARTIN SANCHEZ anuncia que van a ser expuestos una serie de informes sobre temas internacionales, aunque en orden diferente del anunciado, pues el señor De Luis hablará a continuación del señor Martín, en razón de que ambos van a ocuparse de las islas Británicas. Concede la palabra a don Isidoro Martín.

Universitarios españoles en Irlanda

DON ISIDORO MARTIN: El reverendo padre Aguilar, O. P., director espiritual del Colegio Mayor Ximénez de Cisneros, organizó un viaje de un grupo de muchachos para pasar una larga temporada en Irlanda con el objeto fundamental de perfeccionar el inglés. A este grupo nos sumamos dos propagandistas, Jesús García Valcárcel, que lleva el peso del Colegio Mayor de San Pablo, y yo.

Nuestra finalidad era distinta a la de los chicos. A nosotros nos interesaba conocer la vida universitaria inglesa más que irlandesa, pero por dificultades surgidas no pudimos estar muchos días en Londres.

Observación previa

En primer lugar, convendría hacer la observación de que estos viajes, que son tan aleccionadores siempre, no dejan de tener su peligro, sobre todo para muchachos no formados, dado el ambiente de libertad de costumbres que existe en otros países y que contrasta bastante con el nuestro. En dichos países no tienen importancia algunas cosas que en el nuestro sí las tienen, por lo que es preciso una constante vigilancia de los muchachos. Quede esto expuesto para futuras empresas de la Asociación, si es que las contingencias las permiten.

Irlanda

El ambiente en que se nos ha recibido ha sido de una cordialidad extraordinaria. La prensa ha publicado entrevistas con el padre Aguilar. El día del Apóstol Santiago nos recibió el señor Arzobispo, nos dió la bendición, hubo un acto en una capilla, y al final nos invitó Su Gracia a tomar el té; luego se hizo una fotografía con nosotros y pronunció unas palabras de verdadero afecto hacia España y para el grupo español presente. Nos dijo que él se honraba mucho en llevar una cruz pectoral que había pertenecido a un obispo irlandés que había estudiado en España.

El Presidente De Valera nos citó para el 17, pero yo no pude verle, porque salí de Irlanda el día 13 de agosto.

Visitamos el Parlamento durante la sesión en que De Valera defendió la entrada de Irlanda en la O. N. U. Visitamos también la Universidad Nacional, donde se nos acogió también cordialísimamente y se nos obsequió.

La Legión de María

Una significación especial tiene la Legión de María, organización de tipo parecido a la Acción Católica, que nos invitó a presenciar una de sus reuniones mensuales. Fui con varios muchachos. Se hizo notar durante la sesión que allí había un grupo de españoles, y al pronunciarse este nombre sonó una salva nutrida de aplausos. Presidía aquel acto el señor Arzobispo, el cual tuvo también una deferencia extraordinaria con nosotros. Al saber que estaba allí el grupo de españoles, nos llamó.

El catolicismo irlandés

¿Cómo nos ha impresionado el catolicismo irlandés?

Me encontré en Irlanda con un profesor de universidad, el capitán Gilli, que había estado estudiando en Simancas el problema de Irlanda reflejado en aquel archivo. Habló de España con gran devoción, y me dijo que son tales las atenciones de que había sido objeto que él se consideraba obligado con nosotros. Se convirtió en nuestro guía y a mí me facilitó muchas visitas. Este señor me dijo que Irlanda es una nación católica, pero no un Estado católico. Y, efectivamente, lo demuestra en su organización.

Nos hemos encontrado con un pueblo extraordinariamente piadoso. La presencia de irlandeses en las iglesias es ejemplar. En esto creo que tenemos que aprender. La piedad que se advierte en las iglesias irlandesas no tiene que envidiar nada a la piedad española. He visto cómo toda la misa se oye de rodillas y con una devoción extraordinaria. Son muchos los hombres que realizan diariamente la visita al Santísimo. Las iglesias están abiertas desde muy temprano hasta las nueve de la noche.

El padre Aguilar vió, visitando algunos colegios, que los muchachos que estaban jugando, al oír las campanas del Angelus, dejaban los juegos y se ponían a rezar. A mí me ha sucedido, yendo de excursión, que al oírse el Angelus mis acompañantes se pusieron a rezarlo en medio de la carretera.

Hay una Asociación de no bebedores

que se distingue porque llevan una insignia en la chaqueta con el Sagrado Corazón de Jesús. (Risas.) Parece ser que el vicio nacional es la bebida, y la abstención se tiene como un acto de sentido católico.

Se ve mucho clero católico, un clero extraordinariamente abundante, que viste como el anglosajón.

Las iglesias se mantienen exclusivamente de las limosnas de los fieles. Lo que me llamó la atención en el catolicismo irlandés fué que, habiendo tanto clero, durante las fiestas las iglesias estaban bien atendidas, pero los días laborables hay poquísimas misas y las confesiones se hacen a una hora determinada, la víspera de fiesta.

El protestantismo

En Irlanda se advierten muchísimos templos protestantes. Los pastores protestantes están bien pagados, pero no tienen fieles. La proporción es de un siete por ciento. Además, como el irlandés del norte es el núcleo protestante, parece como si hubiera una barrera invisible; pero el caso es que no plantea problemas el protestantismo irlandés.

Tiene poca influencia. Y, sin embargo, vimos en una concurrida calle céntrica que se reunió un grupo de protestantes, formado por muchachos de catorce o dieciséis años, que acompañados con un órgano cantaban un himno religioso, y uno de ellos, el de más edad, pronunciaba luego unas palabras de exhortación religiosa y después, tranquilamente, se disolvía el grupo.

El ambiente público

¿Esta vida religiosa trasciende al ambiente público? Creo que, en general, sí. Hay un sentido extraordinario de honradez de todas las manifestaciones. La libertad de costumbres es notoria, pero las investigaciones hechas para ver cuál era el nivel moral irlandés dan buenas cifras.

Las vocaciones religiosas sacerdotales son extraordinarias, pues hay misioneros para todo el mundo.

Vida intelectual

En cuanto a la situación intelectual, no he visto nada de particular. En la Universidad no tienen preocupación por la formación del pensamiento católico. El decano de la residencia es una especie de inspector de la vida estudiantil.

Únicamente encontramos una biblioteca dirigida por un padre jesuita, el cual tiene contacto con alguna publicación española, y que nos dijo que querían libros españoles.

En Irlanda hay dos universidades: la Universidad protestante y la Universidad Nacional, de sentido católico, y es triste que en esta última sólo exista para estudiar la Historia de España, la "Historia", de Altamira.

Y nada más, porque se acaba el tiempo. (Grandes aplausos.)

Colección de encíclicas y cartas pontificias

Precio, 50 pts.

Pedidos: A. C. N. de P.
Alfonso XI, 4

El laborismo ha permitido a Inglaterra atravesar el período de salida de la guerra sin graves sacudidas sociales

INFORME DE RAFAEL DE LUIS SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LA GRAN BRETAÑA

A continuación el Presidente concede la palabra a don Rafael de Luis.

Don Rafael DE LUIS: Al hablar de Inglaterra es casi obligatorio empezar por los problemas políticos, ya que la política británica, por razones tan obvias que no es necesario exponerlas, influye sobre el mundo entero, y de modo especial en la zona geográfica en que a los españoles les ha tocado vivir. Y la política empieza siempre por el Gobierno. El triunfo del partido laborista, visto ahora con un año de perspectiva, ha resultado—me refiero a los efectos inmediatos—casi una bendición para Inglaterra, y, en cierto modo, para el mundo. Y digo que ha resultado una bendición, en primer término, por que ha permitido a la Gran Bretaña atravesar este período de transición entre la guerra y la paz sin sacudidas sociales y económicas graves, al estilo de las que ha sufrido y sufre todavía Norteamérica. Las Trade Unions han conseguido mantener sin graves infracciones, aunque algunas ha habido, la disciplina sindical y así, el paso de los salarios de guerra a los salarios normales se ha hecho con un mínimo de disputas y sin pérdidas de importancia para la producción. Esto ha dado como consecuencia la paz interior, el mejor de todos los bienes que puede recibir un país cuando tiene que liquidar una guerra.

Relaciones con Rusia

Al decir que ha sido un beneficio grande para el mundo me refiero al modo cómo Inglaterra ha debido hacer frente al problema central de las relaciones internacionales en los actuales momentos, es decir, al de las relaciones con Rusia. Un Gobierno conservador hubiera actuado como el Gobierno laborista, pero luchando con dificultades interiores, porque el Labour Party le hubiese combatido con aspreza. En cambio, tal como las elecciones de julio pasado han constituido los órganos del Gobierno inglés, la actitud frente a Rusia es una actitud nacional, es la política de toda Inglaterra. Y lo mismo puede decirse en lo que a las relaciones con España se refiere.

Evidentemente, hay sombras en este cuadro tan resumido que trazamos al empezar. Ya hablaremos de ellas. Por eso hemos hecho la salvedad de que el Gobierno laborista había sido una bendición en sus efectos inmediatos. En cuanto a los problemas de política general, la realidad es que los laboristas no han hecho mucho más o más avanzado de lo que hubieran llevado a la práctica los conservadores. La diferencia más importante, en cierto modo fundamental, está en el punto de partida. Para los conservadores las intervenciones estatales que han sobrevivido a la guerra—casi todas—son medios transitorios de gobierno que habrá que hacer desaparecer hasta donde sea posible y lo más pronto posible; para los laboristas muchas de estas intervenciones, e incluso más que intervenciones, son un

ideal político hacia el que tienden constantemente. Y este es el peligro que amenaza a Inglaterra de continuar la política laborista, un peligro que no hay que exagerar, pero que existe: el estrangulamiento lento de la iniciativa privada.

Las nacionalizaciones

Debe tenerse en cuenta que la política de nacionalizaciones puede ser en Inglaterra un veneno insidioso. Un tanto por ciento ochavadesimo de la población inglesa vive de un salario, y en el fondo, muy en el fondo si se quiere, late el sentimiento en buena parte de esta población, de que lo mismo da percibir el salario de un patrono que del Estado. Diremos más. La naturaleza humana es muy sensible al argumento demagógico sobre las ganancias. Y aunque digamos en honor de Inglaterra que es de los pueblos menos envidiosos del mundo, los hombres dejarían de ser hombres si no fueran sensibles al halago que en los espíritus puede producir los argumentos contra las ganancias individuales.

No estamos todavía ahí. Quizá no exageremos diciendo que la única medida, en el campo económico, típicamente socialista ha sido la nacionalización del Banco de Inglaterra. Socialista en sí y exclusivamente laborista en los partidarios de ella. Se aprobó impulsado por un antiguo sentimiento de desquite contra el establecimiento de patrón oro en 1925 y la crisis financiera que hizo caer al Gobierno laborista en 1931. Los laboristas siempre han atribuido a maquinaciones del Banco de Inglaterra ambos sucesos.

Extrañará quizás que no incluyamos entre esas medidas típicamente socialistas la nacionalización de las minas de carbón. La verdad es que una de las razones más importantes para la nacionalización de las minas de carbón es la de que no sabían qué hacer con ellas. La iniciativa privada había agotado todos sus recursos. Y en el fondo de la crisis carbonera está como causa fundamental la de que nadie quiere ser minero, obrero minero. Los que están todavía en las minas—entre los jóvenes muchos están forzosamente—trabajan con desgana. Todavía está por ver, desde luego, si, nacionalizados, digámoslo así, han de poner mayor esfuerzo en el trabajo. De todos modos, por las razones apuntadas, la nacionalización de las minas ha encontrado mucha menos oposición de la que podían sospechar quienes recordasen sucesos de hace diez años.

Presión sindical

Medida típicamente de partido y cuyas consecuencias, muy de temer en lo que a la libertad sindical se refiere, empiezan a manifestarse ya, fué la abolición de la ley sobre conflictos de trabajo aprobada por el Gobierno conservador en 1927. Pero lo que quizá ofrezca más riesgo en el porvenir es que la presión sindical ha impedido al Gobier-

no tener una política definida de salarios. Probablemente al terminar el año los salarios de los obreros ingleses habrán aumentado en más de dos millones de libras semanales. Como se vive en tiempo de escasez y como este aumento de los salarios no va acompañado de un aumento en el rendimiento de los trabajadores, es natural que hayan sonado voces de alarma previniendo al país contra los peligros de la inflación. El riesgo existe e incluso el propio Gobierno ha organizado una campaña para estimular a los obreros a un trabajo más intenso y más eficaz. Mas no se ha atrevido a hablar de los salarios. De todas maneras, si nos ceñimos a la inflación, por el momento el peligro no parece grave. Pero queda latente la tendencia que Churchill en el debate sobre el empréstito norteamericano llamaba de sentarse en el sofá. Ahora Inglaterra tiene asegurada la venta de toda su producción; ni siquiera, dadas las circunstancias, en los Estados Unidos ha empezado a sentir en serio la competencia norteamericana. Por otra parte, el mundo está en tales condiciones que puede absorber durante bastante tiempo todo lo que produzcan las dos industrias. Sólo que una vez terminadas estas condiciones de estrechez y de penuria empezará la competencia verdaderamente áspera y no sabemos si Inglaterra estará en condiciones de mantener la vida de bienestar y de holgura en que quiere colocarse.

La vida inglesa es difícil y estrecha

En que quiere colocarse, porque de momento no lo está. La vida inglesa es hoy estrecha y difícil. La alimentación es suficiente, barata y monótona. Pero lo que se llama verdaderamente bienestar, que quizá pueda definirse diciendo que es conseguir el mayor número posible de las cosas que no son estrictamente necesarias, esa forma de bienestar no existe.

Por ahora en esta escasez debe de haber algo de plan. De un lado, el Gobierno, que tiene que aliviar una situación exterior deudora, ha dirigido, con pleno éxito todo el esfuerzo de su industria hacia la exportación. Se había fijado como meta conseguir una cifra de exportaciones superior en un 75 por 100 a la de 1938 y no sólo se ha conseguido esta finalidad, sino que la ha sobrepasado. De esta exportación se siente, naturalmente, el mercado interior. Pero el Gobierno no ve esto con demasiado disgusto, porque le permite, al no existir géneros en el mercado, mantener sujeto al ahorro, que si pudiera gastar, desnivelaría los cálculos presupuestarios, ya que el tesoro actuó de caja de ahorros durante la guerra.

La influencia laborista en las leyes sociales se ha manifestado, sobre todo, en puntos de detalle y en la cuantía de determinadas pensiones. En todo lo demás ha seguido los planes establecidos por el Gobierno de coalición. Ni siquiera han conseguido salvarse las mutualidades sindicales, que querían permanecer como entidades colaboradoras del seguro integral, dirigido ahora por el Estado. Claro, que todo esto es una carga presupuestaria fuerte, una carga más que añadir a las que hará pesar sobre la industria al aumento de salarios y la reducción de la jornada.

El problema más dificultoso para el Gobierno laborista es el de la vivienda. Para resolverlo por completo hay

que construir un millón de casas y hay que construir las pronto, no sólo por la urgencia de aliviar una situación penosa, sino por lo que yo llamaría los apremios de la ilusión. Porque esta ilusión, la de que un Gobierno laborista atendería a este problema con más eficacia y más voluntad de resolverlo pronto que un Gobierno conservador fue uno de los factores determinantes de la victoria del 6 de julio de 1945. Ahora bien, parte por dificultades materiales que hubiera encontrado cualquier otro Gobierno, y parte por el empeño en construir organizaciones públicas o apoyadas en organismos públicos encargadas de resolver el problema, es lo cierto que el Gobierno laborista ha perdido un año y no es seguro que pueda ganar el que ahora empieza.

La vivienda y el racionamiento del pan, que se hizo sin preparar suficientemente los espíritus y de una manera poco pensada y poco fácil, son los dos factores más importantes en la disminución de prestigio del Gobierno laborista. Sin embargo, se engañaría quien pensase que en unas elecciones celebradas ahora saldría triunfante la oposición. El Labour Party ha perdido terreno como lo pierden todos los Gobiernos que suben al poder en circunstancias difíciles. Quizá ha perdido menos terreno del que se podía esperar, y así abundan en Inglaterra las personas que no creen en una derrota del laborismo antes de que pasen diez años.

Eliminación de comunistas dentro del partido

Por lo demás, el partido ha hecho un gran esfuerzo para la recluta de nuevos afiliados, para establecer una disciplina sólida y para preparar los cuadros. Para lo primero le favorece extraordinariamente la derogación de la ley sindical, a que ya me he referido, pues con ello los afiliados a las Trade Unions se encuentran virtualmente en la obligación de cotizar para el partido laborista. Para conseguir lo segundo ha concentrado todos sus esfuerzos en la eliminación del comunismo dentro del Labour Party, e incluso se aprobó en el último congreso del partido, una enmienda en los estatutos que impedirá al partido comunista hasta solicitar, de ahora en adelante, su entrada en el laborismo. Sin embargo, quedan todavía comunistas colocados en puestos de mando.

Durante su actuación gubernamental, el partido laborista se ha resentido de la falta de hombres y también algunas de sus actuaciones se han resentido de dos cosas: la falta de costumbre del poder y la ausencia de una oposición que por su fuerza numérica le obligase a emplear más razonamientos y menos votos para hacer prevalecer su punto de vista.

La única libertad de prensa. Ataque al Gobierno

Quizá resulte aleccionador recordar acerca de lo que afirmamos sobre la falta de costumbre del poder, el incidente ocurrido con la prensa; una reacción malhumorada de gentes poderosas que se encuentran ante un enemigo irreducible. Habían olvidado que la libertad de atacar al Gobierno es la única y auténtica libertad de que disfruta la prensa británica, limitada por la ley del libelo en sus relaciones con las personas e instituciones privadas y por la del "contempt of court" en lo que se refiere a las informaciones de críme-

nes o delitos. Y esto no es, en los momentos actuales del mundo, una excentricidad democrática. La realidad es que el Estado moderno ha asumido demasiados poderes y esa libertad de alzarse contra él en las columnas de los periódicos resulta una salvaguardia indispensable de la pobre persona humana.

Veamos ahora cómo están sus adversarios, la oposición que en Inglaterra se hace notar, sobre todo, por medio del partido conservador. A los conservadores les ocurre quizá lo contrario que a los laboristas. Estos se resienten de falta de costumbre al poder; aquéllos se resienten de no estar acostumbrados a la derrota. No se puede negar que su fracaso de hace un año les ha dejado sin orientación. En el momento actual se puede decir que está sin jefe y sin programa. Cierto que esto del programa es para los conservadores lo más difícil de pergeñar. Un escritor político agudo ponderaba esta dificultad como irresoluble, porque, decía, el programa del partido conservador se encierra en el sentido común. Y tropiezan también con la dificultad que resulta de lo que hemos dicho antes: que, salvo en detalles, su actuación en el Gobierno hubiera sido igual que la del Labour Party, excepto quizá en algún aspecto de la política imperial. Pero además no tiene jefe. Puede parecer extraño esta afirmación, estando al frente del partido conservador una personalidad tan relevante, tan dinámica como la de Winston Churchill. Pero Churchill, por su misma altura, por su edad y por las cualidades y los defectos de su carácter, es el jefe menos adecuado para un partido. La guerra ha dado a su figura extraordinarias dimensiones, pero también podemos decir que ha agravado los inconvenientes de su carácter para jefe de Gobierno en tiempo de paz. Nunca admitió de buen grado una influencia moderadora y esto, sobre todo a los ojos ingleses, es un defecto esencial. Ahora, por su edad, las recibe menos todavía. Se puede decir que está demasiado solo. Los que le acompañan al frente de los destinos del partido conservador son, salvo excepciones, mucho más jóvenes que él. Añádase a esto su falta de salud, que le obliga a escatimar su esfuerzo y su atención e incluso, como ocurrió el año pasado, a ausentarse de Inglaterra durante meses, cuando más necesaria es su presencia en el Parlamento.

La indiferencia religiosa

Más grave, sin embargo, que los problemas políticos y económicos a que hemos aludido, son los problemas religiosos y morales del momento presente. Quizá ofrezca más motivos de preocupación la indiferencia religiosa que la relajación moral. En esta hay mucho de transitorio, mucho que es producto de las circunstancias, mucho que es consecuencia de los terribles años anteriores. Pero es preciso entenderse al hablar de este problema. Yo os resumiré mi pensamiento diciendo que me refiero a los diez mandamientos del Decálogo y no a un par tan solo. Y dicho esto, que supongo que bastará para todo buen entendedor, he de afirmar mi creencia en que Inglaterra es todavía un pueblo cristiano. Quizá en algunos aspectos de su vida hayamos de decir que la ley es mejor que la costumbre, lo que a mi parecer es suficientemente grave, porque esta posición

(Continúa en la página 17)

España mantuvo tenazmente en el XX Congreso de Pax Romana la integridad de los principios católicos

SIGUIENDO LOS CONSEJOS QUE LES DIO SU SANTIDAD POCOS DIAS ANTES

Informe de Manuel Vigil sobre la conmemoración de las bodas de plata del secretariado de Friburgo

Seguidamente empieza su informe sobre el XX Congreso de Pax Romana el señor Vigil.

Don MANUEL VIGIL: Cuando a mediados de Agosto los delegados españoles iban a asistir al Congreso de Pax Romana salían de Madrid, las perspectivas eran de que en Friburgo se intentaría anular el Congreso recientemente celebrado en España; de que Joaquín Ruiz Jiménez sería objeto de un voto de censura y de que, probablemente, España quedaría excluida de Pax Romana. El día 17 del mes de Agosto salieron los primeros delegados para Roma, entre los que iba Joaquín Ruiz Jiménez y el primer Vicepresidente del Consejo Superior de los Jóvenes de Acción Católica, Enrique Pastor, con objeto de presentar a Su Santidad un memorándum sobre el Congreso de España y al propio tiempo recibir instrucciones con relación al Congreso de Friburgo. Su Santidad, a pesar de que tenía suspendidas las audiencias, les recibió al siguiente día de llegar y aunque se les había advertido a los españoles que únicamente les daría la bendición, les mandó poner de pie y les empezó a hablar. Su Santidad les dijo que no sólo en Pax Romana, sino en todos los campos de la Acción Católica debemos tener un cuidado estricto en mantener las posiciones de un catolicismo integral sin abrazos ni componendas de ninguna clase y también subrayó su deseo de unidad y cordialidad que debía presidir especialmente a la organización de Pax Romana.

Los delegados españoles fueron recibidos también por monseñor Montini, quien les habló en igual forma, y, muy detenidamente, por el Cardenal Pizzardo, con quien estuvieron más de una hora. El Cardenal dió a Ruiz Jiménez unas notas en que se exponía el pensamiento de la Santa Sede sobre Pax Romana y la actitud que había que guardar en Friburgo.

El segundo grupo de católicos españoles marchó por vía aérea, directamente a Ginebra, y en él iba el presidente de la delegación, el señor Obispo don Juan Hervás. El tercer grupo llegó el día 24. De modo que en este día en que comenzaban los actos estaba reunida toda la delegación y además sabíamos por la visita a Roma que la tensión que había contra nosotros había desaparecido, aunque la cuestión podía surgir inesperadamente.

La Unión Internacional de Diplomados

Los actos que ha habido en Friburgo son de cuatro clases. En primer lugar,

una reunión de diplomados, doctores y licenciados para, dentro de Pax Romana, constituir lo que se va a llamar la Unión Internacional de Diplomados Católicos. Además ha habido simultáneamente a la terminación de este Congreso fundacional, un curso, en la Universidad de Friburgo, sobre la concepción del Estado según el Derecho natural, y mientras tanto se desarrollaba este curso se reunía en Stavyerle-Lac a unos 20 kilómetros de Friburgo, la Asamblea interfederal de Pax Romana, a la que únicamente podían asistir con voto dos delegados por cada una de las Asociaciones adheridas a Pax Romana; y, finalmente, a la terminación de estas dos asambleas, el día 31 de Agosto, se inauguraba el auténtico Congreso, que ha durado hasta el día 5 de Septiembre.

Inmediatamente que comenzó la sesión inaugural para la fundación de la Unión Internacional de Diplomados Católicos se vió que había solamente dos delegaciones que supieran con claridad lo que querían, que eran la francesa, compuesta de 160 delegados, y la española, compuesta de 23.

Resultó sumamente emocionante el que el primer delegado que tuvo que hacer uso de la palabra fuera el delegado alemán y a continuación el austriaco, y se empezó así porque lo primero que hubo fué un informe de cada una de las delegaciones, por orden alfabético, sobre la actuación de los diplomados católicos en sus respectivos países. Los italianos presentaron sus "laureati", los franceses presentaron sus "intelectuales católicos" de reciente fundación y los españoles presentamos una lista en que iban 25 entidades de diplomados católicos, entre la que figuraba esta Asociación Católica Nacional de Propagandistas, de cuyo Presidente recibimos allí un telegrama adhiriéndonos.

Se centró la batalla en torno a la posición francesa de la política de la presencia, que consiste en estar en todas partes, y la posición española de catolicismo integral a todo trance.

Desde el primer momento los franceses tuvieron un cuidado exquisito en sus relaciones con nosotros, para que no tuviéramos la más mínima queja, de modo que las sesiones comenzaron, estando presididas por España. Luego se nombró un secretario español, que fué Eduardo Ibáñez, y en todas las ponencias había también españoles. En las seis comisiones que se formaron para redactar las bases provisionales que servirían de anteproyecto para que el Comité provisional las estudie y las dé

cuerpo, en todas había españoles y franceses. El asunto terminó bien, porque la posición francesa era la de haberse llevado a París el secretariado internacional de la naciente organización, y se consiguió que esto quedara en suspenso y que el Congreso se celebrara en Roma el próximo año, coincidiendo con la canonización de Contardo Ferrini y con el treinta aniversario de la consagración episcopal de Su Santidad.

La concepción del Estado

Terminado el día 26 este Congreso, comenzó el 27 simultáneamente en la Universidad de Friburgo el curso sobre la concepción del Estado, y en Stavyer, la Asamblea interfederal de Pax Romana. En primer lugar se acordó que las congregaciones marianas españolas fueran aceptadas como miembros de Pax Romana, por lo cual España pasó a tener seis votos.

El curso de la concepción del Estado constaba de dos partes. La primera, por la mañana, de carácter científico, y la segunda, por la tarde, en la que los portavoces de las delegaciones informaban sobre el papel de los católicos en la vida pública en los respectivos países. Estos informes de la tarde eran seguidos de una discusión pública.

El discurso inaugural del curso sobre la concepción del Estado, estuvo a cargo del abate Isurnet. Nuestro presidente, doctor Hervás, que hubo de ir a Stavyer, nos advirtió que probablemente este señor haría alguna alusión desagradable a España. Efectivamente, el abate dijo que la Iglesia tenía el deber de denunciar a aquellos Estados que conculesen el Derecho natural, y no callarse, como lo hacía en España y Rusia, a cambio de las ventajas que recibían. La afirmación causó bastante sorpresa y sentó mal en los medios de Friburgo, especialmente en la Universidad, por considerarla contraria a la tradicional hospitalidad suiza.

El abate Berad, consiliario de los intelectuales católicos franceses, vió inmediatamente a los miembros de la delegación española, para decirles que la alusión había sido injusta a su entender y que estaba seguro que nuestro país no era debidamente comprendido y apreciado.

El informe español

Por la tarde, en los informes de las delegaciones, habló España en último lugar. El informe de España fué redactado muy detenidamente y revisado por el señor Obispo. De su lectura en francés se encargó el cuarto vicepresidente nacional de los Jóvenes de Acción Católica, don Manuel Romero. Empezó la lectura, que duró veinticinco minutos, en medio de una expectación enorme. El orador español fué recibido con aplausos e interrumpido, especialmente cuando dijo que la Iglesia no estaba enfeudada en el Estado español. El informe partió de la afirmación de que los católicos en la vida pública no tienen como única misión la política, que es lo que parece entenderse de los informes de las delegaciones, especialmente la francesa.

Y dijimos que éste había sido el error de los católicos españoles a finales del siglo pasado y que había costado perder la universidad y el campo obrero. Pasábamos de ahí a examinar la situación de la familia española, de la enseñanza, de la situación social, de la Iglesia en cuanto a seminarios, nuevas parroquias, misiones, colecta de los treinta millones para las víctimas de la gue-

rra y envío de ciento treinta toneladas de ropa con el mismo fin a Su Santidad el Papa y la oferta de asilo a los cincuenta mil niños víctimas de la guerra y las causas por que dicha oferta no había sido aceptada. Se hicieron algunas alusiones sobre lo que significaba la república en España, y advertimos que la palabra "república" no significaba lo mismo en España que en Suiza y Estados Unidos.

Después añadimos que dábamos las gracias a todas las delegaciones por la acogida que habían tenido para la delegación española, incluso por parte de aquellas delegaciones en cuyos países la situación española la apreciaban mal. Que porque éramos católicos por encima de españoles, íbamos a proporcionarles algunas informaciones, puesto que veíamos al catolicismo del mundo entero tan ansioso por las cosas de España, bien entendido que, como españoles, no teníamos que dar cuenta de nuestros asuntos internos. Y advertíamos que no entrábamos en detalles políticos y económicos, porque si había muchos países que tenían gran número de preguntas que hacernos, nosotros también tendríamos que hacerlas a esos países, y nos abstendríamos por espíritu de concordia y respeto a la soberanía de cada país. Y terminábamos afirmando que al Estado español no se le podía juzgar como edificio acabado, sino como edificio en construcción.

Cuando terminó el informe, hubo un momento de expectación y finalmente se levantó un francés para preguntar qué hacíamos los católicos españoles para llevar a cabo lo que se había dicho. La sesión se había prolongado mucho y se acordó dejar la polémica so-

bre España para el día siguiente, último del curso, en sesión extraordinaria, que precedería a la sesión de clausura.

La polémica

A las nueve de la mañana, y ya con asistencia de nuestro señor Obispo, que había regresado, comenzó la polémica sobre España. Se contestó a esta pregunta, se contestaron a otras varias y, finalmente, apareció la pregunta de la libertad y la democracia. Después de varias preguntas, entre ellas una de si era verdad que los soldados tenían obligatoriamente que comulgar los domingos y otra sobre la participación de antiguos miembros de la Acción Católica en el Gobierno, preguntó un delegado francés si España aceptaba la libertad y la democracia. Se levantó nuestro señor Obispo y dijo que España va hacia la democracia y la libertad, pero entendiéndose bien que no va hacia la libertad y la democracia nacida de la revolución francesa, sino a la libertad y democracia definida por León XIII en "Libertas" y en la "Immortale Dei". (Grandes aplausos de los asambleístas.)

El señor Vigil indica que se trasladarán estos aplausos a Monseñor Hervás, para que los una a los que fueron intensos por parte de la delegación francesa.

Después de la última lección de este curso, Monseñor Hervás pidió la palabra para dar en primer lugar las gracias, y en segundo lugar para advertir que si alguien había entendido que en algunas de las conferencias de este curso se había dicho que el Estado español conculcaba el Derecho natural y que la Iglesia española, a cambio de unas

ventajas que éste le daba, asentía complaciente, tenía que advertir que efectivamente la Iglesia estaba en la obligación de denunciar a aquellos Estados que conculcasen el Derecho natural, pero también estaba en la obligación de defender a aquellos Estados que fuesen calumniados, como era el presente caso, y que, por tanto, hacía constar que en el Estado español no se conculcaba el Derecho natural ni la Iglesia lo toleraría. Estas palabras fueron largamente aplaudidas.

Después los jefes de la delegación francesa se reunieron con el doctor Hervás en dos ocasiones. Al final de la última dijeron los franceses a nuestro Prelado: "Tenemos que pedirles perdón; nos hemos portado mal con ustedes. Hemos sido injustos con España y cobardes, porque teníamos que haber ido a España, y no nos atrevimos."

El problema de Pax Romana se centraba en torno a si su sede había de seguir en Friburgo o trasladarse a Roma. Es de advertir que la delegación francesa y las delegaciones afines a ella eran contrarias a que la Iglesia interviniera demasiado no sólo en la vida universitaria, sino también en la organización de diplomados recién fundados y, por tanto, no querían oír hablar de Roma para nada. Tan es así, que se presentó una propuesta para que el nombre de Pax Romana fuera sustituido por Libertas. Esta propuesta fué desechada gracias a España, y después de un forcejeo muy largo se acordó, como propusimos nosotros, que Pax Romana, para vincularse más estrechamente con la Jerarquía, solicitase de la Santa Sede el nombramiento de un Cardenal protector. (Grandes aplausos).

LA IGLESIA CATOLICA HA QUEDADO A UNA ESPLENDIDA ALTURA DESPUES DE LA GUERRA

EL PADRE ULPIANO LOPEZ, S. I., INFORMA SOBRE LA SITUACION MUNDIAL DEL CATOLICISMO

El PRESIDENTE anuncia al reverendo padre Ulpiano López, S. I., quien va a informar sobre la situación mundial en la Iglesia católica:

Reverendo padre ULPIANO LOPEZ: Como las cosas que os voy a decir son comunicaciones de un observatorio, procuraré hacerlas breves de tal forma que termine en veinte minutos. Primero diré las cosas más importantes y después, cuando quede menos tiempo, algunas informativas.

En todas estas manifestaciones internacionales queda siempre en el aire una pregunta: ¿La Iglesia católica, cómo queda? ¿Cuál es su posición real? Y la respuesta no puede ser sino grandemente alentadora y satisfactoria.

Al final de la otra guerra, realmente la Iglesia católica quedaba humillada. Al final de esta guerra, la Iglesia católica queda a una altura maravillosa.

En primer lugar, externamente, no ha habido hombre de Estado de alguna altura que pasando por Roma, no se haya creído en el deber de ir a rendir homenaje al Papa, revistiendo excepcional valor histórico las visitas al Romano Pontífice de los protestantes anglicanos.

En segundo término, en su estructura interna, todo el mundo reconoce que en este desconcierto mundial, del que han salido todas las naciones malparadas, la Iglesia católica ha seguido invicta su camino, siendo la única organización que ha resistido en todas las naciones, la única organización que ha permanecido al lado del pueblo cuando se ha visto abandonado por todos. Cuando se escriba la historia del pueblo alemán y del episcopado alemán, del pueblo italiano y su episcopado, del clero italiano, del de Hungría, del de los Balcanes, nos encontraremos con páginas maravillosas de heroísmo apostólico.

Dos episodios con ocasión de la creación de Cardenales, que tantísima impresión ha causado en todo el mundo: primero, la visita que hicieron los Cardenales franceses a los Cardenales alemanes, pues no fué una visita, por así decir, de deferencia como las que se hicieron pasada la otra guerra. Fué una visita de agradecimiento al Clero alemán por haber salvado la vida, con propio peligro, a millares y millares de franceses internados en Alemania como prisioneros o como trabajadores. Además, en Italia,

en las varias ocasiones en las cuales el pueblo se quedó totalmente desamparado —en Roma estuvimos cuatro días sin ninguna autoridad cuando el paso de mando con ocasión del armisticio y la ocupación por las fuerzas alemanas—, era el episcopado, el Clero italiano, la única autoridad que quedaba, pues al entrar las tropas americanas y preguntar por el comandante de la plaza y por las demás autoridades en general, la contestación era que se habían ido. El comandante de las tropas de desembarco en Salerno, emocionado por este hecho, quiso rendir homenaje al Arzobispo, anciano ya de ochenta años, quien, con los párrocos de la ciudad, resistió los terribles bombardeos precursores del desembarco, echándose a sus pies para besarle las manos. La muerte vino pronto a abrirle las puertas del eterno galardón, y para esperarla dejó su palacio para retirarse al asilo de los ancianos desamparados. Como el Clero de Italia y de Alemania, el de todos los países ha mostrado esa caridad y concordia universal característica de la Iglesia católica.

Hay un hecho que emociona. Con oca-

sión de la creación de Cardenales, se tuvo un acto en la Pontificia Universidad Gregoriana, donde estudiantes de veintidós países cantaron sus poesías a los Cardenales electos en sus respectivas lenguas, donde la variedad de voces y de lenguas sirvió para dar realce a la identidad de ideales que alentaba en los corazones de chinos y africanos, de armenios y americanos, de hijos de Europa despedazada, que se abrazaban como hermanos con ansias de hacerla resucitar en la unión cristiana.

Con el sello de su actuación, muchos sacerdotes nos han hecho ver que nuestra madre la Iglesia se encuentra hoy en su alma más sana que nunca, respondiendo así a la providencia de Dios, que nunca abandona a los hombres. Por eso la atracción de Roma es enorme, maravillosa, emocionante, al ver llegar de todos los países viajeros; como un pobre de Letonia que después de perder a su mujer en un bombardeo y de ser saqueada su casa por los rusos, pensó en Roma pensando en el Papa. Es facilísimo encontrarse gente de todos los países que van a buscar paz y un pedazo de pan, que gracias al Papa y a los católicos que le envían sus donativos, nunca les falta. Se calculan en noventa mil las raciones de comida que diariamente se reparten en Roma.

Pasaremos ahora a exponer cómo desde Roma se ve el catolicismo en otras zonas.

El problema que más preocupa

En primer lugar, el problema que el señor Vigil ha suscitado en su discurso es quizá el problema que más preocupa. Si bien por una parte la Iglesia católica en su jerarquía, en su profesorado universitario, vive compacta, no habiendo ningún punto fundamental de divergencia salvo cosas accidentales, entre los católicos de muchas naciones se nota una división, un malestar, una inquietud y una agitación que es causa de gran preocupación para el Papa. Hay algunos doctos seculares para los cuales la Iglesia católica se hace valer por su misión civilizadora. Su misión sobrenatural es algo que se reserva para el fuero interno; circunscrita a la zona de los sentimientos internos de la vida privada de las personas. Así, los sacerdotes tienen una misión esencialmente cultural. Para estos sectores la palabra "libertad" es la explicación de todo. Para ellos es el mito que viene a sustituir a otros mitos que han caído.

Frente a esta corriente está la del catolicismo que pudiéramos decir completo, integral, que quiere redimir a la sociedad inyectando en su ser toda la fuerza sobrenatural del cristianismo no por que se pretenda hacer del Estado una iglesia, sino porque se pretende que todos los hombres que trabajan en la vida pública, con su vida cristiana, lleven a ella la esencia del cristianismo. Para éstos, la Iglesia es el alma de la sociedad, el complemento del Estado para servicio completo del hombre.

Esta división que acabo de dejar anotada es evidente y se ve al recorrer algunos países y las organizaciones políticas de los mismos.

Oriente

Es doloroso contemplar a Europa cómo está y ver todo el Oriente. El Papa vuelve los ojos a la Iglesia católica y le pide como nunca misioneros, de tal modo que se puede afirmar hoy que China si tuviese misioneros bastantes sería su conversión cuestión de poco tiempo, porque como nunca desea y llama en masa a las universidades y

pueblos pidiendo misioneros católicos, porque han comprendido, a través de la guerra, que la única verdad está en la Iglesia católica, viendo que los misioneros que se encontraban en China durante la guerra con los japoneses han sido los fieles defensores de los desvalidos, exponiendo sus vidas por salvarlos. En el Japón la perspectiva era dudosa. Podía temerse que se hiciera con la derrota más rígida la aversión al extranjero sembrada por el nacionalismo. Entonces la derrota ellos la recibían como una victoria del extranjero, y la Iglesia estaba perdida. Si, en cambio, con su buen sentido, el pueblo atribuía la derrota al nacionalismo exagerado de sus jefes militares, las posibilidades de la Iglesia católica serían espléndidas. Y, efectivamente, el pueblo ha reaccionado en este sentido, atribuyendo la derrota del Japón a su nacionalismo. Por eso abre su corazón a los misioneros católicos y los llama con apremiante ansiedad. Es un hecho grato que por primera vez el Emperador del Japón haya asistido a una conferencia dada por un ministro católico japonés sobre la Iglesia católica.

Lo mismo podemos decir de los demás países del Oriente. Por eso el Papa, con esa providente solicitud tan suya, ha establecido la jerarquía católica en China. Los misioneros son la voz del Evangelio, que tiene que hacerse oír hoy en esas naciones como se hicieron oír San Pedro y San Pablo en Roma. De ahí que el Clero indígena revista importancia excepcional en el día de hoy, pero sin disminuir la necesidad de misioneros extranjeros.

América

Pasando del Oriente un poco hacia América, creo que de América del Norte no hace falta decir ninguna cosa particular. Únicamente podemos decir que el catolicismo allí, desde Roma, se ve como la "aurea mediocritas" en su género.

Si se mira la media de vida católica, los Estados Unidos ofrecen una media bastante ejemplar como organización, como servicio parroquial, como intensidad de vida cristiana, como pureza de costumbres, como vida social, etc.

Hispanoamérica

En Hispanoamérica hay dos peligros: en primer lugar, el protestantismo. Los norteamericanos, al no poder colocar su personal en otras naciones, lo han colocado en gran parte de Sudamérica, siendo la propaganda muy extensa. Esto, junto a la falta de clero, es cosa de bastante inquietud. En segundo lugar, Maritain ha predicado un liberalismo místico. Todos los que informan de esta actitud suya coinciden en lo mismo: que ha sembrado una confusión en aquel catolicismo integral, de cepa española, en el cual se comprenden las miserias y las debilidades humanas, pero no se comprenden las transacciones en punto de doctrina, y Maritain, con su modo de hablar, con su manera de rechazar lo que es dogmático y con su pragmatismo sentimental en lo trascendente de las ideas, ha sembrado la confusión.

Europa

En Europa hay dos sectores: en uno resuena el grito de angustia de las naciones oprimidas por Rusia. Nombrar a Polonia basta. Allí son polacos los que ejecutan las órdenes de Rusia. La táctica es de afirmar que hay libertad completa para la Iglesia; pero, por otro lado, con una ladina actuación, se aleja de ella a los fieles y éstas quedan

desiertas, porque resulta que en la iglesia es donde descubren todas las manifestaciones o complots contra la autoridad constituida. Esta actitud en Polonia y Hungría es terrible. En esta última intentaron unirse los católicos en las elecciones. Hay millares de mujeres que se han dejado despedazar en defensa de su pureza ante las violencias de los rusos. Han llegado algunas notas a Roma que son emocionantes y recuerdan las palmas de martirio de las vírgenes primitivas.

Alemania

El problema alemán se presenta de esta manera: Los no católicos son una fácil presa del comunismo. Lo desastroso ha sido que los alemanes buenos, sobre todo los católicos, creían que los aliados les habían de separar de los nazistas; cuando han visto que no, han caído en un desaliento terrible.

El Cardenal von Galen murió con la pena de ver fracasadas sus gestiones en favor de muchos jóvenes católicos alistados por los nazis en las filas de las S. S., y al caer prisioneros eran tratados por los aliados como responsables de los delitos que a éstos se les atribuyen.

Holanda

En Holanda, el catolicismo ha obtenido un triunfo espléndido. La Reina fué a visitar al Príncipe de Holanda para darle las gracias por la conducta del clero durante la ocupación nazi. Han salvado no solamente la religión, sino la vida de muchísimos holandeses y la continuidad de la patria.

Bélgica

En Bélgica, el resurgir católico después de la tristeza desconcertante de los momentos de la opresión es vital, debido, sobre todo, a la pujanza de las organizaciones juveniles, y de su espléndida J. O. C.

Francia

El triunfo de los católicos franceses es indiscutible. Pero ese triunfo es de un valor relativo: considera las fuerzas preponderantes anticatólicas. El triunfo francés de los católicos es que otra vez tienen beligerancia en la vida pública. Los franceses, efectivamente, tienen una élite de católicos excelentes. Sobre todo tienen un ejército magnífico de escritores de cosas católicas. El libro francés se lee en el mundo más que nunca. Pero esto no debe engañarnos: las fuerzas católicas en Francia no son tales que puedan pasar a la ofensiva abierta.

Preguntando en una ocasión al director de "La Croix", P. Merklen, por qué no habían hecho valer su triunfo en los debates constitucionales, decía que para ellos era bastante poder conservar la libertad escolar, ya que los comunistas les habían amenazado con desencadenar la persecución religiosa si adoptaban posiciones intransigentes.

No se olvide que la real situación de los católicos franceses es de minoría. De aquí el peligro.

Italia

El primer problema político italiano era el problema institucional, que se ha resuelto, con sorpresa de todos, a favor de la república, triunfante gracias a los votos de la democracia cristiana. Esto ha suscitado un notable malestar entre las masas monárquicas, que les dieron sus votos por razones de principio.

Pero el problema de Italia es el constitucional y el de sus relaciones con la Iglesia. Italia se encuentra ligada a la Iglesia por el tratado de Letrán y por el Concordato. El tratado de Letrán, a pesar de ser la gloria más grande del

fascismo, todos los italianos convienen en declararlo intangible. ¿Por qué? Porque ellos ven la resolución de la cuestión romana. Pero esto suscita una gran dificultad, ya que el tratado de Letrán va unido inseparablemente al Concordato, y muchos partidos abogan por la supresión del Concordato. La democracia cristiana defiende la unión y continuación del Concordato, sin cerrar la puerta a modificaciones. Pero todos los demás forman un frente único contra el Concordato, primero porque, según ellos, el Concordato liga el Estado a la Iglesia y la da demasiado influjo en la vida política italiana. Segundo, por tesis: porque Iglesia y Estado son dos categorías totalmente independientes. Para los comunitas, naturalmente, la Iglesia no existe. Togliatti ya no dice "Iglesia", sino "aparato eclesiástico". En uno de sus últimos discursos se expresó así: "El aparato eclesiástico por una parte tiene mucho poder, pero nosotros tenemos que combatirlo, porque ha sido el aparato eclesiástico el que ha dado el triunfo a nuestros adversarios en las elecciones; pero le hemos de combatir de manera que por nuestra parte no se venga a una lucha con el Estado del Vaticano." Quiéren, por consiguiente, echar abajo el Concordato y no quedar mal con el Vaticano. Sueño irrealizable.

No obstante esto, el pueblo italiano presenta una realidad consoladora. El pueblo italiano es sustancialmente cató-

lico, y en algunas regiones de vida católica próspera. El pueblo no puede olvidar tan pronto lo que debe al Papa, a los Obispos, a los sacerdotes y a los religiosos. En Génova, cuando la retirada alemana, querían volar el puerto y la ciudad. El venerable Cardenal Boetto es el único que se atrevió a decir al jefe alemán: "Piense usted que además de ser militar es hombre, y, por tanto, debe comprender que es pecado hacer daños innecesarios." Y con estas armas logró que aquel autómatas, obrando de acuerdo con su conciencia de hombre, desobedeciera y salvara la ciudad.

* * *

De todas estas observaciones paso a las aplicaciones para España, que las tenéis que hacer vosotros. Habréis visto aparecer invicto como nunca el Papa, como el único hombre que se interesa por la Humanidad. La misión de España es clara: utilizar todos los medios para formar a la juventud y crear ese ambiente en el cual se reconozca a Dios porque es Dios y a la Iglesia porque es la Iglesia de Jesucristo. El Estado católico es el ideal del triunfo social. Un Estado en el cual todos, desde el jefe hasta el último, no por la fuerza, sino por la ley interior de la fe y la caridad, vivan como católicos. Esto nos lleva de la mano a las Encíclicas y doctrinas pontificias, es decir, a que las

doctrinas sociales no sean una cosa transitoria, sino real y vivida.

Es preciso no dar importancia a lo contingente, sino consagrarse con fuerza a lo esencial, y entonces, unidos en lo divino y en lo humano permanente y esencial, realizaremos las aspiraciones de la Iglesia y colmaremos las esperanzas del Papa, que en la crisis actual del mundo mira a España como a "la reserva espiritual de la Iglesia".

PROXIMAS IMPOSICIONES

A continuación el SECRETARIO GENERAL da cuenta de las próximas imposiciones de insignias que se verificarán en los Centros de Segovia, Valladolid y Jerez. Se concede un voto de confianza al Presidente para que determine si algún otro Centro ha de gozar de este acuerdo.

Seguidamente, el Secretario general lee las conclusiones, que son aprobadas sin discusión.

Jura el señor Isusi

EL PRESIDENTE da cuenta de que va a prestar juramento del cargo de Vicepresidente de la Asociación don José Ignacio Isusi, elegido ayer por la Asamblea de Secretarios. Todos los asistentes, puestos en pie, aplauden al nuevo Vicepresidente después de prestado el juramento reglamentario.

A continuación, el Presidente de la Asociación pronunció el siguiente discurso:

"UN DISCURSO A LOS PROPAGANDISTAS", DIJO EL PRESIDENTE

PARA HACER EL BIEN NO HAY CUESTION PREVIA

El espíritu sobrenatural evita la infección del espíritu de tertulia

UNA PETICION A LOS PADRES ESPIRITUALES

La Iglesia, el Estado y el mimetismo extranjero: "Tú me bendices, yo te saludo"

LO QUE EXIGE LA PRUDENCIA POLITICA DE LOS CATOLICOS ESPAÑOLES

Las excusas por discrepancias con el Poder, no las admitió Jesucristo en la parábola de las minas

OS CONJURO A QUE HAGAIS CADA DIA EL BIEN POSITIVO QUE PODAIS

Excelentísimo y filialmente amado Señor Obispo, Excelentísimo y fraternalmente querido señor Ministro, queridos amigos y compañeros todos: Ejercicios espirituales del Presidente hechos en la tanda nacional son circunstancias antitéticas, porque, aparte del cuidado que al Presidente incumbe durante la duración de los ejercicios, queda pendiente al fin este grande compromiso del discurso que clausura la Asamblea. Así, pues, y por regla general si el Presidente hace ejercicios espirituales, no hay discurso, y si el Presidente hace discurso no habrá hecho más que la mitad de los ejercicios espirituales.

En esta ocasión, sacrificando el discurso a los ejercicios, el Presidente los ha hecho y tendréis que dispensarle ahora que bajo una forma deslavazada y poco pulida tenga que expresar algo que viene meditando de antaño y que lo siente en la hondura de su inteligencia y en la profundidad de su corazón.

Quizás, quizás coincida con el padre Ulpiano López en algo que nos ha dicho, sobre todo en las pláticas de los ejercicios, pero remitiéndome a él en este caso os damos los dos palabra de honor de que no nos habíamos puesto previamente de acuerdo; que si nos hemos puesto de acuerdo ha sido después, ha sido "a posteriori". (Risas.)

Quisiera en breves palabras hacer os un discurso a los propagandistas de carácter íntimo, de interés para vosotros, un tanto distinto de aquel de Aranjuez que más bien fué un discurso de los propagandistas hacia fuera.

Comencemos por un breve examen de las conclusiones.

La vida sobrenatural

La primera conclusión respecto a los actos religiosos y a los Consiliarios, busca con afán que los propagandistas conserven y refuerzen lo que es fundamen-

to de nuestra Asociación y también de nuestra vida.

El espíritu sobrenatural

Porque cuando el espíritu sobrenatural se amengua o desaparece, por aquel horror del alma, al vacío le sustituyen otros espíritus y a veces hasta aquellos siete espíritus de que habla el Evangelio, aquellos siete malos espíritus: un espíritu de disensión, otro de secesión; un espíritu político; un espíritu de secta; un espíritu de grupo o lo que es todavía más vulgar, un espíritu de tertulia.

¡Ah, la tertulia! Floración decrepita de las sociedades decadentes; tertulias en las cuales tantas y tantas personas pierden un tiempo que podrían dedicar mucho mejor a la oración o al cultivo de su espíritu. (Muy bien.) Pedimos además con franqueza filial a los consiliarios que nos ayuden, y pedimos también, en general, a los padres de

espíritu, suplicándoles que divulguen esta petición nuestra, que cuando nos acerquemos a ellos pidiéndoles consejos para nuestras almas, pidiéndoles que nos hablen de Dios, no nos hablen de los hombres y menos aún de los hombres particularizando.

Ya las conclusiones del pasado curso y algunas de las aprobadas en éste tienden a exaltar la personalidad de la Asociación como paso necesario para atraer hacia ella, sobre todo, elementos jóvenes. Yo insisto en que busquéis por doquier a los jóvenes; pero tened presente que, después que vengan a nosotros, es muy importante que no los defraudemos.

Reclamarán de nosotros magisterio, y es menester que sepamos dárselo; no

penséis que las nuevas generaciones podrán estar unidas a la nuestra si nuestra generación no ejerce sobre ellas un magisterio, si no produce algo que enseñarles, lo mismo en orden al espíritu que en orden a la acción.

El Colegio Mayor de San Pablo

¡Qué he de deciros del entusiasmo que debéis tomar por él! Así como nosotros somos los hijos de la Asociación, el Colegio Mayor yo espero que será el hogar donde se formen nuestros hijos, que serán los nietos de la Asociación. Cuidad, pues, a este Colegio, que garantizará en las generaciones venideras la perpetuidad de nuestro espíritu.

Respuesta a los dos interrogantes de Aranjuez

Y dejando ya las conclusiones, paso ahora a esbozar un principio de respuesta a los dos interrogantes que formulé en Aranjuez, lamentando que por un retraso en la publicación de aquellas palabras, a nadie imputable, os llegue el conocimiento escrito de ellas casi al mismo tiempo que estos comienzos de respuesta.

El mimetismo extranjero

Formulé un interrogante que los católicos españoles tienen sobre su cabeza, relativo a la situación de la Iglesia. Claro es que este interrogante quien ha de contestarlo es la Jerarquía. En cierto modo se ha empezado a contestar ya con algún acuerdo aparecido en el "Boletín Oficial". Pero a nosotros lo que nos toca como católicos seglares es ni desorientarnos ni despistarnos por mimetismos extranjeros. Y esta desorientación empieza a existir. No olvidemos que en el mundo, España, Portugal, algunas repúblicas sudamericanas y discutiblemente Italia, son los únicos países que quedan con mayoría católica efectiva y, por tanto, que nuestra situación no puede tomar modelo de países en que los católicos son escuamente minoritarios.

Entre la identificación del poder civil y de la Iglesia, identificación que nadie pide ni nadie pretende ni nadie quiere

en ninguna situación, a la separación que se anhela, mirando muchas veces a esos países desdichadamente en minoría católica, hay un abismo, y en el término medio ha de estar nuestra virtud, para evitar que pueda darse en nuestro pueblo aquella contradicción que en un discurso a los predicadores de Cuarema en Roma, nuestro Santo Padre Pío XII, muy poco comentado, hizo notar que existía, por contradecirse la mayor cultura religiosa que ahora hay entre muchos católicos extranjeros y la menor moralidad en las leyes y las costumbres. Y el Santo Padre atribuía esto a la falta de influencia directa de la Iglesia en las leyes y en las instituciones públicas, viniendo así a comprobarse que es profunda verdad el pecado de escándalo del Estado, del cual tantas veces yo os hablé.

Tengamos cuidado todos, especialmente los católicos que queremos ser selectos entre los seglares, de que no por imitar costumbres extranjeras vayamos a caer en un error liberal de hace ya cuarenta años, que expuso cínicamente Canalejas dirigiéndose en ocasión solemne a una altísima personalidad eclesiástica cuando, hablando de las relaciones descabidas en España entre la Iglesia y el Estado, le dijo: "Tú me bendices, yo te saludo", como fórmula de libertad y de cortés desconocimiento mutuo.

LA PRUDENCIA POLITICA EN LOS CATOLICOS ESPAÑOLES

Pasemos a dar un principio de respuesta, o si queréis de orientación, a aquel interrogante civil que formulaba en Aranjuez.

Hace más de un lustro, frente a esta misma mesa, os dije que los imperios los funda un hombre genialmente dotado y providencialmente ayudado por las circunstancias; pero los perpetúan instituciones colegiadas. ¡Y ay de aquellos imperios que no acertaron a crear oportunamente estas instituciones!

Entre los católicos españoles existe hoy, gracias a Dios, una coincidencia en lo fundamental; pero también va agravándose una divergencia en los procedimientos por cuestión de eficacia relativa en las tácticas que preconizan unos y otros. Vistas todas las circunstancias, parece aconsejable a la prudencia política de los católicos españoles, y empleo la palabra política en su altísima concepción teórica, como un compañero nuestro ha disertado sobre ella en un libro profundo cuya lectura os

recomiendo, parece oportuno—digo—esta prudencia que haya seguidores de uno y otro criterio; parece obligatorio entre católicos—y aquí los propagandistas tenemos una parte importantísima que cumplir—la suspensión absoluta de hostilidades entre los que creen una cosa y los que opinan otra; el esfuerzo cordial para la mutua comprensión de las respectivas posiciones y cumplir siempre aquel sabio consejo de San Ignacio de salvar la proposición del prójimo, y si no se la entiende, poner todos los medios para comprenderla. (Muy bien.)

Es preciso, además, sin tener en cuenta aquellos diversos criterios, que se conceda el máximo apoyo a todos los esfuerzos positivos y constructivos que se realicen para conseguir el tránsito a situaciones institucionales.

¿Con qué espíritu hemos de hacer todo esto? Mirad. Cuando yo rezo las letanías de los santos diariamente, añado una invocación que no está en la le-

taña: "A spiritu divisionis, liberanos, Domine." Del espíritu de división, liberanos, Señor. Espíritu de división, espíritu de secesión, espíritu para buscar aristas, espíritu para encontrar disconformidades. A los propagandistas os exijo, os conjuro que saquéis como propósito de esta Asamblea hacer con espíritu constructivo cada día todo el bien positivo que podáis. Y tened en cuenta que no sólo evitar la destrucción de la riqueza es ya hacer un bien, os exijo más; es más bien positivo e indiscutible el crear nueva riqueza. Por tanto, os pido que siendo el espíritu constructivo característico de la Asociación, dirijáis vuestros impulsos a hacer el bien todos los días de vuestra vida.

No hay "cuestión previa"

Os añado: para hacer cada día todo el bien posible, no hay "cuestión previa" ninguna. El admitir la "cuestión previa" sería negar la historia de la Asociación, que nació precisamente contra la paralización que infundía a los católicos la pretendida existencia de una "cuestión previa". Para hacer el bien no hay cuestión previa. Sólo Satanás tiene para hacer el bien una cuestión previa eterna, que nació de su primer pecado de soberbia. Y los que crean que no pueden hacer cada día el bien, piensen si no estarán tocados de este pecado, del cual Dios nos libre a todos.

La parábola de las minas

Os recuerdo una parábola del Evangelio, parábola en la que hay una circunstancia que pasa generalmente inadvertida por los predicadores.

Es la parábola que refiere San Lucas sobre el señor que marchó a recibir la investidura de un reino y entregó distinto número de "minas" a diversos súbditos suyos, y al volver, recibida ya la investidura, les exigió el rendimiento positivo que durante el tiempo de su ausencia habían logrado. Recordad la parábola en la que alabó a los siervos que rindieron otras minas y condenó al siervo que guardó la mina bajo tierra y no rindió nada. Y ved aquí el detalle que pasa inadvertido: aquellos ciudadanos habían hecho un acto positivo de descontento contra su señor. Habían enviado nada menos que emisarios o embajadores diciendo que no querían que le dieran la investidura del reino; que no le querían por señor. Y, sin embargo, Cristo no recogió esto como excusa para el que no rindió nada con la mina que le habían entregado, sino que le condenó en su tacañería para hacer el bien posible. Dios nos ha dado las minas de nuestra inteligencia; de nuestra posición social para que rindamos sin excusa ninguna relativa a la vida pública de nuestro país, lo que debemos rendir en bienes positivos. (Muy bien.)

Y nada más. Creo que es bastante. Terminó con unas palabras de aquella epístola de San Pablo en que se despidió porque ya va a morir y en la que augura que ha recorrido ya su camino, que ha guardado la fe y que sólo le toca esperar la corona de justicia que le dará Dios Nuestro Señor como justo juez, a él y a todos los que esperan su venida. Dice el apóstol: "Trabaja en todo, cumple con tu ministerio, haz obra de evangelista". Pues eso os digo yo a vosotros, propagandistas. Trabajad en todo y todos los días; haced algún bien en vuestro ambiente familiar, social y público, y Dios os lo premiará.

He dicho. (Grandes aplausos que duran largo rato).

Tres telegramas

El Presidente, terminado su discurso, manifiesta a los asambleístas que se van a poner los telegramas al Cardenal Primado, al Nuncio de Su Santidad y al reverendo padre Ayala, fundador de la Asociación, cuyos textos pueden leerse en otro lugar de esta página. Después el señor Martín-Sánchez sigue diciendo que se va a ofrendar un álbum al excelentísimo señor Consiliario Nacional, con las fotografías de los actos de su consagración episcopal. (Esta noticia se recibe con grandes aplausos).

El Presidente entrega el álbum al excelentísimo señor Consiliario, quien da las gracias con las siguientes palabras:

El excelentísimo señor Consiliario Nacional:

Meditación paulina y meditación ignaciana propone el excelentísimo señor Consiliario Nacional

A los muchos títulos que tengo de gratitud para la Asociación, se une este nuevo del álbum con recuerdos muy gratos de Madrid de los días anteriores a mi consagración, de los de la consagración misma y de mi entrada en Ciudad Rodrigo. La única moneda con que puedo pagaros esta deuda es, sin duda, la oración y la plegaria, y contad todos los propagandistas con la seguridad absoluta de esa moneda mía de la oración constante todos los días por vosotros y de mi recuerdo especialísimo en la santa misa.

Y ya que estoy en el uso de la palabra y habéis salido de los ejercicios, permitidme que os proponga una idea. Vosotros la juzgaréis. La idea es la siguiente: habéis visto que la primera conclusión insiste en la necesidad de fomentar la vida sobrenatural de los asociados para que pueda hacerse labor útil por la Iglesia. Bien lo sabéis y os habéis convencido una vez más de que el propagandista si no es hombre de oración, no va a ninguna parte. También es menester muchas veces tener un libro de meditaciones apropiadas que han de ser útiles a las necesidades de cada uno. La Asociación, por otra parte, se nutre del espíritu paulino y del espíritu de San Ignacio, ya que todos los propagandistas estáis obligados a hacer ejercicios espirituales de San Ignacio todos los años. Y mi idea sería que tuviérais un par de obrillas de meditaciones. Una de ellas, basada en el espíritu paulino, ampliamente reforzada con textos paulinos, y la otra, basada en el espíritu ignaciano, con textos de sus "Ejercicios". La primera obra pudiera ser encargada a los diversos consiliarios de la Asociación, y la segunda podría encargarse a un padre jesuita. Vosotros veréis estas ideas y las juzgaréis sobre su oportunidad". (Grandes aplausos).

Terminado su discurso, el doctor Yurramendi dió la bendición episcopal a los asambleístas y con ello quedó clausurada la XXXIII Asamblea General de la A. C. N. de P.

CARIÑOSO HOMENAJE DE URNIETA A NUESTRO CONSILIARIO NACIONAL

Asistieron las autoridades provinciales y el Presidente y representantes de la A. C. N. de P.

En Urnieta, cuna del Consiliario Nacional, Excelentísimo y Reverendísimo señor doctor don Máximo Yurramendi, Obispo de Messene y Administrador Apostólico de Ciudad Rodrigo, se celebraron con gran brillantez los actos anunciados con ocasión del homenaje popular en honor de su ilustre hijo.

La mañana del 12 de Septiembre amaneció el pueblo luciendo sus mejores galas; sus vecinos lanzáronse a la calle y desde las primeras horas esperaron impacientes la llegada de las autoridades. Asistieron a los actos el Gobernador civil, barón de Benasque; el Presidente y Vicepresidente de la excelentísima Diputación; el Vicepresidente de la Comisión provincial y diputados provinciales, así como también un representante del Ayuntamiento de San Sebastián. La Asociación Católica Nacio-

La solemnisima ceremonia se vió realzada por la magnífica interpretación que hizo el coro parroquial de la misa de Percsi. A continuación, Monseñor Yurramendi administró el sacramento de la confirmación a numerosos niños.

Después de la ceremonia se trasladaron todos a la Casa Consistorial, en cuya sala capitular se descubrió un retrato del Excelentísimo y Reverendísimo señor Obispo, obra maestra de la pintura, que mereció numerosos elogios. Seguidamente, las autoridades presenciaron desde los balcones del Ayuntamiento una exhibición de danzas vascas.

En dicha sala capitular se sirvió un almuerzo, al cual asistieron todas las autoridades y jerarquías tanto provinciales como municipales, y que fué presidido por el señor Obispo y el Gobernador civil de Guipúzcoa, señor barón de Benasque.



El Excelentísimo y Reverendísimo señor Obispo de Messene y Administrador Apostólico de Ciudad Rodrigo, Consiliario nacional de A. C. N. de P., a la puerta de su caserío natal, en Urnieta

nal de Propagandistas estuvo representada por su Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá; el Consejero don Anonio Lombart y el Consiliario y Secretario del Centro de San Sebastián, señores Yarza y Santamaria. Todos ellos fueron recibidos por el Alcalde de Urnieta y demás autoridades de la Villa.

En el corto trayecto que tuvo que recorrer el Prelado, desde su casa natal a la iglesia parroquial, se vió materialmente asediado por sus vecinos, deseosos de manifestarle su cariñosa adhesión. En la puerta de la iglesia, los "espatañanzaris" formaron un pintoresco arco, bajo el cual entraron en el templo el señor Obispo y demás autoridades.

El Prelado ofició de pontifical y dirigió al pueblo, en castellano y en vascoencue, hermosas palabras de gratitud por los numerosos testimonios de simpatía de que había sido objeto.

"Por la comunidad cristiana"

Traducción de
ISIDORO MARTIN

Textos de los telegramas cursados con motivo de la XXXIII Asamblea General

"TOLEDO.—Eminentísimo Cardenal Primado: Asociación Católica Nacional Propagandistas, reunida Loyola en XXXIII Asamblea General al finalizar tanda Ejercicios Espirituales, reitera sumisión incondicional jerarquía besando filialmente pastoral anillo vuestra eminencia.—Martín-Sánchez, Presidente."

"SAN SEBASTIAN.—Excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad. Palacio de Mandas:

XXXIII Asamblea General de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, reunida Loyola fin tanda Ejercicios Espirituales, retiera adhesión filial Santa Sede, implorando bendición apostólica. Saluda vuestra excelencia respetuosamente. — Martín-Sánchez, Presidente."

"MADRID.—Reverendo padre Angel Ayala. Alberto Aguilera número 25: Desde la casa solar de Loyola la XXXIII Asamblea General de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas saluda cariñosamente a vuestra reverencia, renovando sentimientos de afecto y consideración a su meritisimo fundador. — Martín-Sánchez, Presidente."

El laborismo ha permitido a Inglaterra atravesar el período de salida de la guerra sin graves sacudidas sociales

(Continuación de la página 10)

es, ¿cómo os diría yo?, cuesta abajo. Concurrer a esto causas accidentales, transitorias, pero no todo en ello es accidental. La guerra rompió por completo las familias, llevando al servicio militar no sólo a los hombres sino a las mujeres también. Esto ha deshecho casi los últimos lazos del respeto tradicional y la libertad de que ahora disfrutaban los hijos, y sobre todo las muchachas, es sin duda excesiva. Algunas consecuencias de ello aparecen demasiado frecuentemente en los periódicos, porque en todas las latitudes los hombres son hombres, y las mujeres mujeres. No todo son, sin embargo, detalles aflictivos. En esta postguerra, el número de mujeres casadas que han preferido la fábrica o la oficina al hogar es infinitamente menor que en la guerra pasada, aunque algunos aspectos de la vida inglesa impiden recogerse demasiado ante un fenómeno grato que puede, sin embargo, ser también accidental, porque con las necesidades de la previsión cubiertas por las leyes sociales, la ayuda que a la familia aportan los subsidios por hijo, y muy pocas cosas superfluas, o por lo menos no estrictamente necesarias en que gastar el dinero, la conveniencia de duplicar el salario que empuja a tantas mujeres a trabajar se hace sentir mucho menos.

Pero queda en pie, como cosa fundamental de los males sociales, la indiferencia religiosa que cunde extraordinariamente en las ciudades, por no decir en toda Inglaterra. Se percibe esto sobre todo en las confesiones protestantes de cualquiera denominación. Es verdad que, según parece, el final de la guerra ha llevado un influjo de sangre nueva a algunas de estas sectas bajo la forma de vocaciones religiosas; es verdad que para atender estas vocaciones está reuniendo la Iglesia anglicana 750.000 libras; es verdad también que el respeto oficial y social no falta. Como sabréis muchos de vosotros, la B. B. C. da todos los días lo que llamaríamos la oración de la mañana y un servicio religioso, pero todo esto no basta para justificar un pronóstico optimista y quizás no sea exagerado el título que un comité de la iglesia anglicana, reunido para estudiar esta situación, puso a su dictamen: la llamó "Hacia la conversión de Inglaterra".

Se puede exceptuar de esta impresión pesimista a la Iglesia católica. En una estadística reciente sólo sus cifras acusaban aumento. Aumento en la de fieles y aumento en la de sacerdotes. Su vitalidad se manifiesta también en número y la valía de los conversos. Si se tiene en cuenta la modesta extracción social de la masa de católicos ingleses, su falta de influencia, la penuria de sus recursos materiales y aun intelectuales—que todavía existe—esas conversiones despiertan un gratisimo sentimiento de parábola evangélica. No os puedo dar estadísticas, de las que no dispongo aquí; os recuerdo sólo que la casa de Chesterton se ha comprado para establecer un hogar de sacerdotes protestantes convertidos y que para adquirir y restaurar la abadía de benedictinos de las Fuentes se han reunido más de 100.000 libras esterlinas.

Política internacional

En cuanto a la política internacional británica—un aspecto de la política inglesa que para nosotros resulta el más interesante—está en estos momentos determinada principalmente por la necesidad de ajustar—digámoslo así—sus relaciones con Rusia. Seguramente en el fondo de sus almas los directores de la política inglesa hubieran deseado efectuar este reajuste, y no sólo en lo que a la U. R. S. S. se refiere, mediante la Organización de las Naciones Unidas. Pero esto resulta una imposibilidad entre otras razones por la obstinación rusa en crearse por toda clase de medios esferas de influencia que en la traducción moscovita resultan en verdad esferas de soberanía. Así, aunque no lo deseaba porque la propaganda y los recuerdos de la guerra habían creado entre los ingleses un sentimiento muy hondo y muy extenso de simpatía hacia Rusia, el Gobierno inglés se ha visto obligado a enfrentarse con dicho país. Y en este sentido, sobre todo, la existencia del Gobierno laborista ha sido un gran beneficio para Europa. El obstáculo a estas relaciones es doble. De un lado actúan los intereses nacionales de Inglaterra, amenazados por la ambición rusa en zonas vitales que ningún Gobierno británico, cualquiera que fuese su etiqueta, podía abandonar; de otro lado, la presencia de un Gobierno obrero en Londres ha engendrado una rivalidad con el otro Gobierno obrero existente en el mundo, y entre los dos se disputan la clientela obrera continental. Mucha parte de la acritud con que la propaganda rusa combate al Gobierno de Londres se debe a la

necesidad que él siente de desacreditarle ante sus propias masas.

En cuanto a España, también tiene dos aspectos el problema: la consideración que al Gobierno y al pueblo inglés les merece el actual régimen de España y la política que los intereses británicos aconsejan como más acertada respecto a él. Muy poco hay que decir sobre lo primero. Las diferencias entre ambos países hacen imposible que los ingleses puedan sentir simpatías hacia un sistema de gobierno como el de España. Con todo, la comparación del régimen español con otros de tipo autoritario o totalitario es tan favorable a nuestro país que—aunque sea por esta razón negativa y poco halagüeña—muchas prevenciones se han atenuado. Lo que más perdura, en cambio, es el recuerdo de nuestra germanofilia durante la guerra, el recuerdo, que más de una pluma se encarga de atizar, de haber sido amigos de Hitler y de Mussolini, sobre todo del primero. Y la combinación de estos factores hace que haya más recelos y más antipatías contra las personas que contra la forma de régimen. Muchos recelos y muchas antipatías. No nos engañemos.

Mas esto en Inglaterra no provocará una intervención contra el régimen de Franco. Aunque muchas gentes no lo crean, ante la mayoría de la opinión británica el Gobierno español está amparado ante todo por una cuestión de principio: el respeto a la soberanía ajena. Pero también defiende a España en los momentos actuales la necesidad de no engendrar nuevas alteraciones, el temor a desatar otra guerra civil. Los ingleses saben muy bien las cuantiosas ganancias que el III Reich obtuvo de su concurso durante la pasada, y la pobre calidad de los posibles Gobiernos emigrados, cuya propaganda y cuya conducta han sido, ante las personas de solvencia, un desastre para la causa que quieren defender. Nada más.

Textos sobre el apolitismo de la A. C. N. de P.

(Continuación de la página 18.)

Conclusiones adoptadas en Asambleas sobre la A. C. N. de P. y la política

AÑO 1929

La A. C. N. de P., en presencia de la actual política social española, acuerda:

Huir de toda oposición sistemática o violenta a la política social del Gobierno. No regatear su leal concurso para la eficaz aplicación de la reforma corporativa.

Evitar las bruscas reacciones en cualquier sentido y procurar por medio de su prudente y constante intervención suprimir o aminorar los errores legales de principio y adecuar la aplicación de la ley a las posibilidades prácticas del momento.

AÑO 1931

Primera. La A. C. N. de P. reitera las conclusiones referentes a la incompatibilidad entre el desempeño de los cargos de presidente, consejeros o secretarios de la Asociación y la adhesión a partidos u organizaciones políticas.

Segunda. La A. C. N. de P. acuerda recomendar a los propagandistas que se encuentren aún en época de formación que se dediquen a la actuación social de los católicos con preferencia a la acción política propiamente dicha.

Tercera. La A. C. N. de P. reco-

mienda a los miembros que no tengan razón especial en contrario que actúen intensamente en la acción política, dentro de las normas dictadas por la Santa Sede a los católicos españoles.

AÑO 1933

Afirmar el carácter de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas como obra de acción católica y mantenerse fuera y por encima de los partidos políticos. En consecuencia, se encarece a los secretarios de los Centros que velen por que en los actos colectivos, y especialmente en los Círculos de Estudios, no se discutan temas de política candente. El ruego se hace de un modo singular a los señores consiliarios para que atiendan con especial vigilancia este punto.

AÑO 1935

La política y la acción sindical.—III. La Asamblea acuerda reafirmar el criterio de mantener la A. C. de P. alejada de toda actividad política y sindical y reconociendo expresamente el mérito grande de los Propagandistas que dedican su actividad a la vida pública desea que la Presidencia y el Consejo se muestren cada vez más severos en la concesión de dispensas particulares para ocupar cargos públicos a los Propagandistas que desempeñan puestos de Gobierno de la Asociación.

TEXTOS SOBRE EL APOLITICISMO DE LA A. C. N. DE P.

Conclusiones, acuerdos y consejos a los propagandistas en distintas épocas de la vida pública española

PARA conocimiento de los nuevos miembros de la A. C. N. de P., para recuerdo de los antiguos y para mayor ilustración de todos, que permita el documentado cumplimiento de la conclusión acordada en la última asamblea, publicamos a seguidas conclusiones de asambleas generales anteriores, textos de discursos, consejos y recomendaciones dirigidos a los propagandistas sobre su actuación política individual.

La A. C. N. de P. encarece a todos que se fijen en las fechas en que cada uno de dichos documentos fué promulgado por la Asociación y los coloquen dentro del marco histórico de las circunstancias políticas de la época respectiva.

Normas prácticas de actuación política dadas en 1 de mayo de 1925

Como algunos Secretarios de Centros hayan preguntado a nuestro Presidente qué orientaciones políticas estima más recomendables en las presentes circunstancias, redactó el señor Herrera, después de oír al Consejo, y circuló en enero último a todos los Secretarios de Centros unas normas que publicamos ahora, teniendo en cuenta que desde Enero no ha habido cambios importantes en la situación política.

Tales reglas no tienen ni pueden tener otro carácter que el de simple recomendación o consejo, de acuerdo con el artículo 11 del reglamento de nuestra Asociación, que consagra la libertad de los propagandistas en materia política con estas terminantes palabras:

“Art. 11. Los propagandistas podrán pertenecer a cualquier partido político, pero deben conservar su libertad de acción y de voto en la forma señalada en las normas de la Santa Sede a los católicos españoles.”

Llamamos la atención de un modo especial sobre la segunda de las normas y los párrafos a) y b) de la quinta. El documento dice así:

“Primera. Hoy más que nunca es obligatoria la actuación en la vida pública. Los sucesos presentes hacen más viva la perenne actualidad de la frase de Pío X “A nadie es lícito permanecer ocioso ante el peligro común de la religión y de la patria.”

Segunda. Importa no abandonar ni dejar en lugar tan secundario que prácticamente se omitan los principios y normas que deben inspirar la actuación de los católicos.

Tercera. Donde existen organizaciones ciudadanas cuyo fin sea la defensa del principio de autoridad y del orden social es prudente, en principio, cooperar a ellas, siempre que por las personas que las dirijan, por su programa o por el carácter de la obra, haya certeza moral de que tales organizaciones no incurrirán en el vicio que se condena en la segunda de estas normas.

Cuarta. Importa que las organizaciones políticas respondan espontáneamente al pensar y al sentir de los elementos que las integran y que, de igual mo-

do, espontáneamente, se organicen y automáticamente actúen y por sí mismas se dirijan. La intervención sistemática del Poder público o de sus representantes o delegados, es enteramente inadmisibles.

Quinta. Conviene avivar e intensificar la propaganda y acomodarla a las siguientes normas:

a) No olvidar los valores morales y religiosos presentándolos preferentemente como base y fundamento de la paz social.

b) No descuidar la exposición de los deberes sociales.

c) Conceder singular atención a los problemas locales, muy en especial a los que cada municipio deba resolver.

d) Huir de ideas vagas y generalizadoras, sustituyéndolas por el estudio de temas concretos.

e) Sin mengua de lo dicho en los apartados a) y b), dedicar vivo interés a cuanto concierne a la vida económica: obras públicas, intereses de la producción de la industria y del comercio, fomento de la agricultura, necesidades de las clases media y obrera, etc.

Sexta. No fomentar divisiones entre hombres y grupos de la derecha. No condenar en bloque a los hombres políticos y, sobre todo, hacer salvedades en favor de los políticos de la derecha: mauristas, tradicionalistas y “populistas”.

Séptima. Sea cualquiera la sustitución transitoria que siga al Directorio, es preciso buscar otra estable y definitiva (cuanto lo difícil de los tiempos permitan esos caracteres) sobre la base de la unión de los elementos integrantes de los antiguos grupos de la derecha citados en la norma anterior.

Por lo que respecta a los antiguos partidos turnantes, y en especial al conservador, no se debe olvidar que entre ellos figuran muchos hombres de buena voluntad para uniones futuras no rechazables.

Para no hacer imposible su cooperación en el porvenir, es prudente al condenar los antiguos partidos hacer las salvedades derivadas de la consideración que antecede y aun afirmar que de muchos afiliados a aquéllos se debe esperar patriótica ayuda.

Octava. Debe considerarse antipolítica y peligrosa la convocatoria del Parlamento, antes de que haya arraigado y dado sus naturales frutos la reforma del régimen local.

Novena. A la presente dictadura militar debe seguir una suavizada dictadura civil. Mientras no se dibuje otra solución más firme, viable y eficaz, es prudente defender, como sucesor del Directorio, un Gobierno de hombres civiles, presidido por el general Primo de Rivera u otro militar igualmente enérgico y prestigioso.”

Los propagandistas y la política (20 de abril de 1931)

Respondiendo a varias preguntas que se nos hacen de provincias vamos a

dar algunas normas que sirvan de orientación a la actividad ciudadana de los propagandistas.

Ante todo, debemos recordar que la A. C. N. de P., como tal, no interviene ni puede intervenir en ninguna campaña política. Sus directores, como tales, tampoco intervienen ni pueden intervenir en semejante campaña. El fin de nuestra Asociación es suprapolítico, exclusivamente católico.

Pero es indudable que los individuos de la A. C. N. de P., considerados no como propagandistas, sino como ciudadanos españoles y católicos, tienen el derecho y el deber gravísimo de intervenir en la política. Este deber, que siempre ha sido apreciado como grave, lo es muchísimo más en las presentes circunstancias, ya que todos advertimos la trascendencia enorme de los momentos actuales para el porvenir religioso y civil de España. Aun están recientes las declaraciones apremiantes de los Prelados españoles y de los Soberanos Pontífices respecto a la intervención de los católicos en la política. Los miembros de la A. C. N. de P., siempre obedientes a las normas trazadas por la Jerarquía católica, no pueden menos de entregarse con todo entusiasmo a este apostolado urgente y fecundísimo de la intervención personal en la política militante.

Más aún: el Centro de Madrid ha suspendido temporalmente las sesiones de su Círculo de Estudios para desligar a sus miembros de toda ocupación que les impida el entregarse de lleno a los trabajos de propaganda y lucha electoral. Sería conveniente que todos los Centros de España siguiesen esa conducta para poder así concentrar las energías de todos en esta campaña electoral tan decisiva. Lo que de ninguna manera debe permitirse es que los Círculos de Estudios se conviertan en centros electorales.

Íntil es advertir que, según el artículo 11 de nuestro reglamento, “los propagandistas podrán pertenecer a cualquier partido político, pero deben conservar su libertad de acción y de voto en la forma señalada en las normas de la Santa Sede a los católicos españoles”.

Los actos de piedad, propios de nuestra Asociación, no solamente no deben interrumpirse en las presentes circunstancias, sino que debemos redoblar en ellos nuestro fervor, procurando, eso sí, con todo empeño que no pierdan su carácter puramente espiritual con el menor matiz político. En las asambleas que acostumbran celebrarse después de los días de retiro o en ocasiones parecidas, se debe excitar a todos nuestros compañeros a que individualmente cumplan con todo entusiasmo sus deberes de católicos y de españoles, conforme a las normas sapientísimas de los Papas y de los Obispos.

(Continúa en la página 17.)